
20 июня 2023 года № 24 (448) 1

ВЫХОДИТ С 13 ОКТЯБРЯ 2014 ГОДА20 ИЮНЯ 2023 ГОДА24 (448) 

САНКЦИИ В ПОМОЩЬ

БЕСПЛАТНЫЙ ЛИПЕЦКИЙ ГОРОДСКОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

6 12 18Пламенный мотор 
Исторические очерки  
к 320-летию Липецка

Донбасские хроники 
«Первый номер» проехал 
дорогами военных волонтёров

Жить в Липецке 
Проект горсовета  
ко Дню города

Все выпуски  
читайте на сайте 
openlipetsk.ru



№ 24 (448) 20 июня 2023 года2 ГЛАВНОЕ

Ввоскресенье делегация Липецкой 
области вернулась с Пулковских вы-
сот, где принимала участие в XXVI 

Петербургском международном экономи-
ческом форуме (ПМЭФ). 27 соглашений,  
1 750 новых рабочих мест и 22 млрд ру-
блей новых инвестиций для региона — 
таков урожай работы липецкой делега-
ции. Кроме того, на ПМЭФ-2023 Липецк 
удостоился статуса столичного города 
— Игорь Артамонов получил из рук феде-
рального министра спорта кубок «Бего-
вая столица России». 

Время возможностей
В целом можно сказать, что липецкая 

делегация действовала на полях ПМЭФ-
2023 в соответствии со своей стратегией 
в новых экономических условиях, кото-
рую на Соборной площади разработали 
в 2022 году. Её на дискуссионной сессии 
«Стратегирование по-новому: как найти 
баланс в эпоху вызовов и возможностей» 
изложил вице-губернатор Сергей Курба-
тов. 

— Самый главный вопрос, который 
встал перед нашим регионом в 2022 году, 
— менять или нет те ключевые цели, ко-
торые мы поставили. Позиция губернато-
ра Липецкой области Игоря Артамонова 
была однозначной: сложившаяся ситуа-
ция — это не кризис, а время возможно-
стей. Было принято решение приложить 
все усилия для достижения первоначаль-
но поставленных амбициозных целей. 

В регион привлекли инвестиции на 22 млрд рублей 

УРОЖАЙ С ПОЛЕЙ ПМЭФ 

Заряжайся —  
и в добрый путь! 

Из 27 соглашений, подписанных на 
полях ПМЭФ-2023, привлекает внимание 
соглашение с компанией «СберСервис», 
которая планирует построить в Липецкой 
области 11 «быстрых» электрозарядных 
станций мощностью 150 кВт. Они смогут 
заряжать 330 электромобилей в день. 

Как объясняют специалисты, разница 
между «медленными» и «быстрыми» 
электрозарядными станциями состоит  
в том, что «медленной» заправке, чтобы 
зарядить батарею, например, электромо-
биля Nissan Leaf, потребуется не меньше  
6 часов, а «быстрая» справится с этой ра-
ботой за 15–20 минут. 

Хоть инвесторы, готовые вклады-
ваться в электорозаправки, и говорят, 
что «велика Россия, а заряжать нечего»,  
в Липецкой области отмечается пусть  
и медленный, но рост парка автомобилей 
с электрическим двигателем — в про-
шлом году их было 247, а по данным на 
первое января 2023 года, — 421. Проект 
расширения сети электрозаправочных 
станций имеет для Липецкой области 
ещё и пропагандистское значение. В ре-
гионе есть собственное и довольно круп-
ное производство электромобилей. На ав-
тозаводе «Моторинвест» в Краснинском 
районе строят китайские электромобили 
«Evolute». Сегодня там пока собирают се-
дан Evolute I-Pro и небольшой кроссовер 
Evolute I-Joy, но в этом году с конвейера 

начнут сходить ещё и минивен Evolute 
I-Van и паркетник Evolute I-Jet. 

— В том числе и потому, что в нашем 
регионе работает предприятие по произ-
водству электромобилей, мы ожидаем, 
что их количество в Липецкой области 
будет только увеличиваться, — говорит 
директор областного Агентства инвести-
ционного развития Александр Базаев. 
— Поэтому, разумеется, не обойтись без 
надёжной зарядной инфраструктуры, 
чтобы липчане без опаски пересажива-
лись на электромобили. 

Сохранить зерно
Из Питера привезли много проектов, 

связанных с сельским хозяйством. На-
пример, проект строительства элеватор-
ного комплекса на 96 тысяч тонн едино-
временного хранения зерна стоимостью 
1,9 млрд рублей, который реализует  
в Становлянском районе компания «Аль-
таир-Липецк». 

Хотя проблему элеваторов начали ре-
шать ещё во второй половине 2010-х, 

когда их катастрофически не хватало,  
и на сегодняшний день вопрос с перера-
боткой и хранением зерна уже не стоит 
так остро, как тогда, новые элеваторы 
Липецкой области по-прежнему нужны. 

— Современные технологии, по вне-
дрению которых мы находимся в числе 
лидеров в стране, позволяют увеличи-
вать урожайность зерновых, — говорит 
губернатор Игорь Артамонов. — А значит, 
стратегически мы должны продумывать 
наперёд, как хранить те объёмы зерна, ко-
торые с каждым годом будут прирастать. 

В то же время «Арлан-машины», как 
сообщает пресс-служба правительства 
региона, планирует освоить выпуск пла-
стиковых рукавов для хранения зерновых 
и масличных культур, которые являются 
альтернативой хранения сельскохозяй-
ственной продукции на элеваторах. 

— Эту технологию хранения зерна, 
— говорит генеральный директор ООО 
«Арлан-машины» Армен Налбандян, —  
я условно называю «безразмерным элева-
тором», потому что она позволяет разво-
рачивать склад под открытым небом пря-
мо в поле в размере, который требуется 
для закладывания всего намолоченного 
зерна. 

Вообще, липецкая компания Армена 
Налбандяна выпускает всё то, что удешев-
ляет процесс добывания хлеба. Его бунке-
ры-перегрузчики и рукава для хранения 
зерновых, выпуск которых он собирает-
ся наладить в ОЭЗ, снижают вложения  
в зерноуборочную и посевную технику на 
25–30%, а в зернохранение — в 10 раз. 

В новый проект Налбандян инвестиру-
ет 800 млн рублей, а производство рука-
вов начнёт в 2024-м. 

Макароны из своей пшеницы 
На ПМЭФ-2023 Артамонов подписал 

сразу несколько соглашений, связанных 
с производством семян. Компания «Агро-
лига ЦСР» пропишется на Елецкой пло-
щадке ОЭЗ «Липецк», инвестирует в свой 
проект 300 млн рублей и будет занимать-
ся селекцией семян твёрдой пшеницы 
высоких репродукций. Это принципиаль-
но новый проект не только для Липецкой 
области, но и для России вообще. Компа-
ния «Агролига ЦСР», которую возглавля-
ет Светлана Долаберидзе, впервые после 
1917 года занялась селекцией улучшен-
ных генотипов твёрдой пшеницы, при-
способленных к различным климатиче-
ским условиям России. 

При том, что примерно 60% твёрдой 
пшеницы перерабатывают в Центральной 
России, используя её в основном для про-
изводства макаронных изделий, в европей-
ской части страны её не выращивают. Нет 
приспособленных к нашему климату сортов. 
Компанию «Лимак», например, устраивает 
мягкая пшеница, выращенная в Липецкой 
области, но твёрдую для своей макаронной 

26-й Петербургский международный 
экономический форум прошёл  
с 14 по 17 июня. В этом году его 
посетили 17 тысяч представителей 
130 стран, включая недружественные. 
Страной — гостем ПМЭФ стали 
Объединенные Арабские Эмираты. 
Заключено более 900 соглашений на 
сумму 3 трлн 860 млрд рублей. 

СПРАВКА

И
ТО

ГИ
 П

М
ЭФ

Посуда из опалового стекла  
Инвестор — «ИнвестПро» 

Объём инвестиций — 4 млрд рублей  
Рабочих мест — 200  

Пуск завода — III квартал 2025 года 

Селекционно-семенной  
центр 

Инвестор — ООО «Лабаз» 
Объём инвестиций — 1,5 млрд рублей 

Рабочих мест — 80 

Завод по производству 
зерновых и масличных семян 

Инвестор — ООО «Раненбургъ» 
Объём инвестиций —  

1,2 млрд рублей

Корма для непродуктивных 
животных 

Инвестор — ООО «РашнПетФуд» 
Объём инвестиций — 2 млрд рублей 

Рабочих мест — 100 
Пуск завода — 2025 год 

 В составе делегации Липецкой области на ПМЭФ-2023 губернатор Игорь Артамонов и мэр Липецка Евгения Уваркина. Они также участвовали в сессии «Повышение  
 качества жизни в городах: инвестиции в городскую среду и инфраструктуру», где модератором площадки стала Евгения Уваркина 
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О росте валового продукта 
«Второй квартал прошлого года стал самым трудным для 
нашей экономики, для отечественного бизнеса, когда 
стремительно менялись обстоятельства, привычный 
порядок торговли, расчётов, логистики, когда, по сути, 
перекраивалась вся ткань деловой, хозяйственной жизни. 
Сегодня можно уверенно сказать: стратегия, выбранная 
тогда и государством, и бизнесом России, сработала». 
«Позитивные макроэкономические тенденции набирают 
обороты и силу. В апреле текущего года валовый 
внутренний продукт вырос на 3,3% в годовом выражении, 
а по итогам года он прибавит более 1%. Это позволит 
нашей стране сохранить место в числе ведущих экономик 
мира». 

Об инфляции и безработице 
«Мы сохранили ответственную, сбалансированную 
бюджетную и денежно-кредитную политику. Их 
эффективная комбинация позволила выйти на 
минимальные значения безработицы, а также инфляции, 
которая сейчас в России ниже, чем во многих западных 
странах, и близка к историческому минимуму: составляет 
2,9%. Безработица — 3,3%, такой низкой она ещё не была 
никогда в нашей истории».

О технологическом суверенитете 
«Технологический суверенитет не означает собственный 
выпуск всех товаров и услуг, это невозможно ни для одной 
страны в мире, да и не нужно, мы к этому не стремимся. 
Речь о том, чтобы иметь свои решения по критически 
важным направлениям. При этом нужно выстраивать 
надёжные кооперационные цепочки, технологические 
партнёрства, здесь мы рассчитываем на сотрудничество  
с коллегами из дружественных стран».

Об ушедших компаниях 
«Заметным событием и мощным стимулом для нашего 
бизнеса стало замещение транснациональных корпораций, 
которые ушли с российского рынка. (…) Под многими 
иностранными брендами уже давно продаётся продукция, 
которая полностью производится на наших мощностях, 
по сути, это российские товары — только с зарубежными 
логотипами. Так что их выпуск с уходом владельцев 
торговых марок не прекратится — только логотип 
поменяется. Прибыль от этого бизнеса остаётся у нас  
в стране. (…) Если иностранные производители захотят 
вновь вернуться, прийти на наш рынок — а такие 
разговоры мы слышим всё чаще и чаще, — мы двери ни 
для кого не закрываем».

О дорогах 
«Будем и дальше строить и обновлять объекты 
инфраструктуры: автомобильные и железные 
дороги, путепроводы, мосты. (…) Особое внимание 
будем уделять коридору «Север — Юг». (…) Что 
касается Восточного направления, то к 2025 году 
его экспортный грузопоток должен увеличиться на 
треть, а к 2030 году добавить ещё 100 млн т к уровню 
2022-го. Ключевое мероприятие здесь, конечно, 
увеличение провозной способности Байкальской 
системы — БАМа и Транссиба. (…)  
В ближайшие пять лет мы 
существенно обновим 
торговый флот. (…) 
Продолжим строительство 
ледокольного флота».

Полное выступление 
президента России можно 
прочитать, перейдя  
по QR-коду 

ОСНОВНЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ ПУТИНА НА ПМЭФ-2023

Корма для домашних  
животных и рыб 

Инвестор — ООО «Биотех» 
Объём инвестиций — 500 млн рублей  

Пуск завода — конец 2023 года 

Выпуск пластиковых рукавов  
для хранения зерновых 

Инвестор — ООО «АРЛАН-машины» 
Объём инвестиций — 800 млн рублей 

Рабочих мест — 40  
Пуск завода — III квартал 2024 года 

линейки она закупает в Оренбургской области. Только 
последние два-три года твёрдой пшеницей начали зани-
маться в основном небольшие крестьянско-фермерские 
хозяйства Липецкой области. Правда, очень осторожно. 
В прошлом году, например, КФХ «Приволье-1» засевало 
этой культурой всего 104 га. 

Даёшь продовольственную 
безопасность! 

Ещё два соглашения, связанные с семеноводством, 
правительство Липецкой области заключило с ком-
паниями «Лабаз» и «Раненбургъ». «Раненбургъ» 
обещает построить за 1,2 млрд рублей семенной завод 
мощностью 20 т/сутки и будет поставлять на рынок 
семена зерновых и масличных культур. «Лабаз» пла-
нирует за 1,5 млрд рублей построить в Чаплыгинском 
районе селекционно-семеноводческий центр по про-
изводству семян подсолнечника мощностью 5 000 т 
семенного материала в год. 

Предприятия по производству семян, по мнению 
экспертов, с точки зрения импортозамещения, а если 
сказать точнее — продовольственной безопасности 
страны, имеют для России очень важное значение. 
Например, от импортных поставок по семенам сахар-
ной свёклы российский АПК зависит на 97%, по семе-
нам подсолнечника — на 77%, по кукурузе — на 50%, 
а по рапсу — на 40%. Поэтому Минсельхоз сегодня 
заставляет АПК заниматься семеноводством хотя бы 
просто потому, что, согласно «Доктрине продоволь-
ственной безопасности», семян отечественной селек-
ции в семенном фонде должно быть не меньше 75%. 

Зарубежные производители семян пока не угрожа-
ют, что прекратят поставки семенного материала, но 
при наших шатких отношениях с Европой всё может 
случиться. Были же в прошлом году проблемы с по-
ставками из-за рубежа семян подсолнечника. 

Решаемая проблема 
Вопрос, правда, в том, могут ли у нас делать такие 

же качественные семена, как за рубежом. Конечно,  
в семеноводстве, подсев много лет назад на импорт-
ные семена, Россия сильно уступает. Но решаема эта 
проблема или нет? Всегда оптимистичный началь-
ник областного управления сельского хозяйства Олег 
Долгих считает, что по семенам, сделанным в России, 
мы не уступаем Западу. 

— Да, сегодня мы зависим от импортных семян. 
России по ряду причин не хватает своих семян сахар-
ной свёклы, подсолнечника и кукурузы. Но мы мо-
жем производить свои семена не хуже импортных, — 
комментирует Олег Долгих. — Что касается зерновых 
культур, то тут нет проблемы. Сегодня отечественная 
селекция на уровне лучших мировых достижений.  
В последнее время самая сложная задача была — се-
мена сахарной свёклы. Но сейчас в Белгородской, Во-
ронежской и Липецкой областях запущены заводы 
по производству семян сахарной свёклы. Эти семена 
ничем не уступают импортным. То есть проблема  
с семенами решаема. 

И те, компании с которыми область подписала со-
глашения на ПМЭФ-23, придут в Липецкую область 
эту проблему решать. 

От посуды до ИИ 
В числе других компаний, с которыми правитель-

ство региона подписало соглашения на ПМЭФ-23, 
чаще всего упоминаются, например, «ИнвестПро», 
которая планирует за 4 млрд рублей построить в ОЭЗ 
«Липецк» первый в России завод по производству 
посуды из опалового стекла. В России такой посуды 
много, но всю её пока завозят из Франции, Италии, 
Китая, Объединённых Арабских Эмиратов и Ирана. 

Компания «Микроволокно», которая подписала 
соответствующее соглашение с вице-губернатором 
Сергеем Курбатовым, намерена производить в ОЭЗ 
«Липецк» почти 2 млн погонных метров синтетиче-
ского утеплителя для одежды. А «Биотех» и «Рашн- 
ПетФуд» займутся производством кормов для кошек, 
собак и аквариумных рыбок. 

Правительство региона подписало также согла-
шения, которые направлены на развитие IT и искус-
ственного интеллекта (ИИ). 

— Очень много перспективных контактов, — сказал 
Игорь Артамонов по итогам работы на полях ПМЭФ-
2023. — С каждым годом этих контактов становится 
больше — люди ещё лучше узнают Липецкую землю. 
Мы популярны, и к нам стремятся. 

___________________________
Текст: Виктор Унрау
Фото: правительство 

 Липецкой области

 Игорь Артамонов в рамках ПМЭФ подписал соглашение с генеральным директором ООО «РашнПетФуд» Екатериной Леоновой.  
 На Елецком участке ОЭЗ  «Липецк» построят завод на 100 рабочих мест для производства кормов для кошек и собак 

 Вице-губернатор Сергей Курбатов  представил возможности  
 региона по размещению производственных предприятий Москвы 
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Впоследние недели на разных фору-
мах, связанных с экономикой, очень 
активно обсуждают вопрос о том, как 

санкции повлияли на работу малого бизне-
са. Все считают, что коренных изменений  
в худшую сторону не произошло. В Ли-
пецкой области в малом бизнесе работает  
170 тысяч человек, это на 30 тысяч больше, 
чем в начале 2020 года. 

Идём вперёд 
Президент союза «Липецкая торго-

во-промышленная палата» Анатолий 
Гольцов в своём интервью РБК, которое 
он дал по итогам Воронежского промыш-
ленного форума, сказал: наши предпри-
ятия, несмотря на санкции, находят но-
вые технологические и научные решения  
и идут вперёд. 

— Я видел продукцию предприятий  
в нескольких регионах, — объясняет он, 
— и понял, что мы не выживаем, а давно 
идём вперёд. Санкции ― тот процесс, ко-
торый нас взбодрил. 

В свою очередь, вице-губернатор Ли-
пецкой области Сергей Курбатов с удо-
вольствием отмечает, что малый и сред-
ний бизнес Липецкой области активно 
развивается. 

— Благодаря гибкости и умению лави-
ровать в сложных экономических обсто-
ятельствах, — говорит он, — нам удалось 
пройти непростой период внешнесанк-
ционных ограничений. 

О том, что на фоне санкций «полёт 
идёт нормально», говорят и опрошен-
ные нашим еженедельником предпри-
ниматели. 

Как санкции способствуют развитию 
отечественного малого бизнеса

НЕ БЫЛО БЫ СЧАСТЬЯ, 

— Про других ничего не могу сказать, — 
говорит генеральный директор компании 
«Царство вкуса», которая занимается про-
изводством замороженных полуфабрика-
тов, Татьяна Филатова, — а у нас за этот год 
ничего серьёзно не изменилось. Конечно, 
снизились продажи, немного упала при-
быль, но всё это не критично и началось не 
в прошлом году, а ещё в ковидные времена. 

«

«

КРОМЕ  
ФИНАНСОВОЙ 
ПОДДЕРЖКИ 

ЗАПУСТИЛИ И ДРУГИЕ 
МЕХАНИЗМЫ, КОТОРЫЕ 

ПОМОГАЮТ БИЗНЕСУ 
НЕ ВЫЖИВАТЬ, 

А АКТИВНО 
РАЗВИВАТЬСЯ

В текущем году продолжат действовать 
пониженные ставки по упрощённой 
системе налогообложения (УСН) для 
IT-сферы и социальных предприятий 
(1% — доходы, 5% — доходы-расходы), 
налоговые каникулы для вновь 
зарегистрированных индивидуальных 
предпринимателей, выбравших  
в качестве системы налогообложения 
УСН или патентную систему 
налогообложения (ПСН). 

Прямая финансовая поддержка: 
● грант «Лёгкий старт» на 
открытие собственного дела для 
предпринимателей, не имеющих 
стартового капитала (до 600 тысяч 
рублей). В 2022 году поддержку 
получили 9 субъектов МСП;  
● грант для социальных предприятий  
и молодых предпринимателей  
в возрасте до 25 лет. В 2022 году 
поддержку получили 29 субъектов МСП; 
● субсидия на продвижение товаров 
на маркетплейсах (до 500 тысяч 
рублей). В 2022 году поддержку 
получили 2 субъекта МСП; 
● льготные займы от МКК «Липецкий 
областной фонд поддержки МСП» — 

займы с процентной ставкой от 1% 
годовых до 0,8% КС ЦБ РФ (6%),  
в том числе на организацию бизнеса, 
инвестиционные цели и пополнение 
оборотных средств;  
● предоставляется отсрочка до  
6 месяцев по оплате основного долга; 
● поручительства субъектам МСП по 
кредитным договорам.

Иные формы поддержки: 
● льготная арендная плата по 
договорам аренды земельных 
участков в размере 1 рубля  
с 01. 07. 2022 по 01. 07. 2023 для 
размещения объектов социально 
культурного и коммунально-бытового 
назначения, реализации масштабных 
инвестиционных проектов, или 
земель, относящихся к туристическому 
обслуживанию;  
● сокращены сроки  
предоставления земельных участков 
для реализации масштабных 
инвестиционных проектов, 
принадлежащих региону, без торгов 
до 10 рабочих дней;  
● оказывается содействие в кадровом 
обеспечении предприятий.

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ МСП В 2023 ГОДУ 

Помогли материально 
Для ограждения малого бизнеса от 

серьёзных проблем администрация Ли-
пецкой области через Фонд поддержки 
малого и среднего предприниматель-
ства весь прошлый год оказывала ему 
финансовую поддержку. По словам Иго-
ря Артамонова, эту помощь получили 
800 компаний: 

— С начала 2022 года региональным 
бизнесменам мы выдали льготные займы 
на сумму более 1,3 млрд рублей, — ком-
ментирует губернатор. — Также предпри-
ниматели воспользовались поручитель-
ствами на сумму почти 750 млн рублей, 
что позволило привлечь в общей сложно-
сти 1,9 млрд рублей банковских кредитов 
всех видов. Всё это дало возможность не 
только помочь производству, но и сохра-
нить свыше 5 000 рабочих мест, а также 
создать 500 новых. 

Зашли через «Агрегатор» 
Кроме финансовой поддержки, кото-

рую малому бизнесу оказывало и оказы-
вает государство, в последние несколько 
месяцев запустили и другие механизмы, 
помогающие бизнесу не выживать, а ак-
тивно развиваться. 

Группа компаний «Липецкие зори» 
производит сырокопчёные колбасы  
и мясные деликатесы. Несмотря на санк-
ции и вообще непростую экономическую 
ситуацию, собственники бизнеса Сергей 
Рыженков и Андрей Абрамов инвестиру-
ют в развитие своей компании 150 млн 
рублей и строят небольшой мясокомби-
нат в Добринке, где планируют произ-
водить 30 т сырокопчёных колбас, 250 т 
колбасных изделий и мясных деликате-
сов в месяц. 

И такие проекты малого бизнеса ре-
ализуются после того, как в прошлом 
году самые неуравновешенные экс-
перты готовили общественное мнение  
к очередным похоронам малого бизнеса, 
а оппозиционные СМИ уже лет 10, если 
не больше, называют этот бизнес выми-
рающим видом. 

— Нам, конечно, помогают, — говорит 
Сергей Рыженков. — И без этой помощи 
было бы сложно и работать, и развивать 
бизнес. Наши продукты продаются прак-
тически на всей территории Российской 
Федерации, но для нас очень важно то, 
что благодаря усилиям администрации 
мы через проект «Агрегатор» смогли зай-
ти в местные «Пятёрочки». Это открыло 
для нас новый и ёмкий рынок сбыта. 

Полезное изобретение 
Проект «Агрегатор», который упоми-

нает Рыженков, как говорят многие пред-
приниматели, оказал и оказывает малому 
бизнесу не меньшую помощь, чем Фонд 
поддержки малого и среднего предпри-
нимательства. Дело в том, что, например, 
в январе — декабре 2022 года, как следует 
из мартовского отчёта Липецкстата, на 
торговые сети пришлось 38,7% всего обо-

 Десятки фермеров и предприятий пищевой промышленности  
 Липецкой области представили свою продукцию местным рестораторам 

 Популяризация продукции Липецкой земли идёт в несколько этапов.  
 Очередным стал конкурс профессионального мастерства среди поваров — см. № 23 от 13 июня 
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«

«

САНКЦИИ ОТКРЫЛИ 
ПЕРЕД МАЛЫМ БИЗНЕСОМ 

ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ТАМ, ГДЕ ДО 24 ФЕВРАЛЯ 2022-ГО 
НАШИМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ 

НЕ ДАВАЛИ ПОДНЯТЬ  
ГОЛОВУ ЗАРУБЕЖНЫЕ 

ПРОИЗВОДИТЕЛИ

ДА НЕСЧАСТЬЕ ПОМОГЛО 
рота розничной торговли Липецкой области. При этом 
до недавних пор торговые сети и та часть рынка продаж, 
которую они занимают, были запретной зоной для мест-
ных производителей. 

Примерно с середины 2010-х на Соборной площади 
предпринимали попытки привести продукцию мест-
ных товаропроизводителей в торговые сети, но все они 
были безуспешными. Всё, что тогда смогли сделать, — 
это предоставили возможность липецким производи-
телям продавать свои продукты на розничных рынках  
и на специально организованных ярмарках. Это одно 
время преподносилось как выдающееся достижение. Но 
доля продаж на ярмарках, например, в 2020 году не пре-
вышала 4,5%. 

И вот в прошлом году в областном управлении потре-
бительского рынка и ценовой политики под руковод-
ством начальника этого ведомства Елены Мещеряковой 
изобрели проект «Агрегатор», который Игорь Артамо-
нов сразу взял под свой патронаж. Через «Агрегатор» 
предприниматели получили возможность поставлять 
свою продукцию в компанию X5 Group, которая управля-
ет продуктовыми сетями «Пятёрочка», «Перекрёсток»  
и «Чижик». Кроме того, ей принадлежат цифровые биз-
несы «Vprok.ru Перекрёсток», 5Post и «Много Лосося». 

X5 Group, по данным экспертов, контролирует 12,5% 
рынка продуктовой розницы в России. У компании око-
ло 20 тысяч магазинов, в которые каждый день заходят 
15,6 млн человек. Вот какие перспективы открываются 
перед любым липецким производителем продуктов пи-
тания, если он участвует в программе «Агрегатор». 

Схема работы, или, можно сказать, взаимодействия 
власти и бизнеса здесь примерно такая: предприни-
матель производит продукты, а «Агрегатор» решает 
за него все формальные вопросы — снимает проблемы  
с заведением товарных позиций (PLU) в матрицу, фор-
мирует крупные партии продукции от нескольких по-
ставщиков, оформляет сопроводительные документы  
и так далее. 

Вместо хамона и прошутто
С другой стороны, и сами санкции открыли перед ма-

лым бизнесом возможности для развития там, где на-
шим предпринимателям до 24 февраля 2022-го не дава-
ли поднять голову зарубежные производители. 

Семейная компания «ProВкус» занимается произ-
водством сыровяленых крупнокусковых деликатесов 
из мяса и сыровяленых колбас. Продукты рассчитаны 
в основном на высокобюджетного покупателя, или, 
как ещё говорят, на потребителя ресторанной группы. 
Как компания делает свои продукты, можно увидеть 
собственными глазами на рынке «Европейский». Там  
у «ProВкус» производство за стеклом, или шоу-произ-
водство, где через стекло видны камеры и клети, в кото-
рых вызревают сыровяленые колбасы и мясо. 

Сегодня компания поставляет свои продукты в основ-
ном на рынки Питера и Москвы, где ещё совсем недавно 
господствовали испанские и итальянские производите-
ли, продавая свои хамон и прошутто. 

— Сегодня мы — я имею в виду нашу компанию  
и вообще всех российских производителей сыровяленых 
мясных продуктов — занимаем рынок, на который ещё 
год назад было очень сложно попасть, — говорит руково-
дитель компании «ProВкус» Виктор Калягин. — Я пони-
маю, что санкции для всех нас — это плохо, но в нашем 
случае, как говорится, не было бы счастья, да несчастье 
помогло. 

Импортного нет, и слава богу! 
Ещё одна тема, которая сегодня у всех на языке, — 

оборудование и упаковочный материал. Когда речь захо-
дит о производственном оборудовании, все по привыч-
ке, заведённой ещё в нулевые, думают, что весь малый 
бизнес оснащён импортными машинами и теперь он 
рухнет из-за отсутствия запчастей. Но, оказывается, уже 
давно многие малые предприятия укомплектовывают 
отечественным, а не зарубежным оборудованием. 

«Перехвальский молочный комбинат» («ПМК») из-
вестен своими хорошими сырами. Вообще выпускает 
практически всю линейку продуктов из молока. Генди-
ректор компании Алексей Абакумов показывает прайс-
лист — в нём 22 наименования. Хоть предприятие  
и называется комбинатом, что обычно ассоциируется  
с чем-то очень большим, это небольшой завод, кото-
рый перерабатывает около 2 000 т молока в год. Для 
сравнения — «Лебедяньмолоко» перерабатывает в год  
190 000 т. Когда в прошлом году начали вводить санк-
ции, у «ПМК» появились сложности с закупками им-
портного упаковочного материала, но потом нашли рос-
сийские аналоги.

— Если говорить про оборудование, то оно у нас от-
ечественное, — рассказывает Абакумов. — В 2009 году, 
когда начинался наш бизнес, мы брали субсидии с усло-
вием, что закупим отечественное оборудование. В прин-
ципе, мы не возражали. Например, танки-охладители 
или танки, в которых заквашиваются продукты, — это 
просто кастрюли. И неважно, отечественная она или им-
портная — кастрюля, сами понимаете, везде кастрюля. 
Есть, правда, импортное оборудование, где много элек-
троники. Возможно, оно гораздо удобней и интересней. 
У нас его нет, и теперь, как оказалось, слава богу, что нет! 

Пятая колона 
Но это ещё не значит, что «Перехвальский молочный 

комбинат» полностью защищён от издержек экономи-
ческой войны, развязанной Западом. И дело тут не толь-
ко в западном бизнесе, который, поддержав санкцион-
ную политику Байдена, как говорит Анатолий Гольцов, 
нарушил главный столп рыночной экономики, ― кон-
трактное право, обеспечивающее соблюдение юридиче-
ски обязательных соглашений: договоров и сделок. Дело 
ещё и в том, что и среди наших производителей немало 
таких, которые, если так можно сказать, тормозят про-
цесс импортозамещения. «ПМК» для производства йо-
гурта использует вишнёвый джем. Сам джем покупают  
в Воронеже, но воронежцы закупают вишню и, пред-
ставьте себе, клубнику с малиной в Сербии, Хорватии 
и Польше. Да, у нас в Черноземье полно своей вишни, 
но многие наши садоводы поставляют просто кашу из 
ягоды, а из Восточной Европы идёт отборная чистая 
мякоть. Вот завтра поляки не отправят в Воронеж виш-
ню, и перехвальский, и не только перехвальский, йогурт 
исчезнет с полок, потому что наши поставщики ягоды, 
хоть и не все, думают, что на рынок можно поставлять 
такой же хлам, какой они 33 года назад поставляли  
в советские овощные магазины. 

Каждый десятый 
Конечно, кто-то ушёл из бизнеса, но это, судя по всему, 

никак не связано с происками Байдена и его послушных 
партнёров в Европе. В области каждый год закрывается 
около 2 000 мелких компаний и столько же открывается 
новых. Закрывается не потому, что чиновники не помог-
ли или санкции сделали бизнес невозможным, а потому, 
что в бизнесе, как и везде, много званых, да мало из-
бранных. 

Как показывают, например, исследования Минэко-
номразвития и аналитического центра национального 
агентства финансовых исследований, в бизнесе гото-
вы попробовать себя 29% россиян. В то же время, по 
данным ВЦИОМ по состоянию на 2022 год, бизнесом 
в стране занималось только 10% взрослого населения. 
Считается, и наверное справедливо, что эти 10% и есть 
те люди, которые имеют способности к предприни-
мательской деятельности, как другие имеют генети-
ческую предрасположенность к каким-нибудь другим 
ремёслам. Поэтому одни берутся за своё дело и процве-
тают, а другие в тех же экономических условиях про-
горают. Но это уже не имеет отношения к теме нашего 
разговора. 

_______________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин

 Благодаря проекту «Агрегатор» местные фермеры могут  
 реализовывать свою продукцию через сеть Х5 Group.  
 В проект уже вовлечены 15 липецких сельхозпроизводителей 

 В 2022 году 800 липецких компаний получили помощь  
 от Фонда поддержки малого и среднего предпринимательства 
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К 320-летию Липецка городской 
Совет депутатов запустил новый 
проект «Жить в Липецке». В нём 

парламентарии рассказывают о любимых 
местах и точках притяжения в своих из-
бирательных округах. 

На избирательном округе № 7 работа-
ет самый опытный депутат Светлана Бес-
сонова. Она представляет интересы лип-
чан в горсовете уже шестой созыв, а это 
почти 30 лет. В её избирательном округе 
больше половины — частный сектор. И за 
время депутатской деятельности Светла-
не Бессоновой удалось решить много про-
блем: дороги, частично водоснабжение  
и освещение. Но особенно депутат гор-
дится зоной отдыха в центре Коровино, 
её украшением стали пруды.

— В частном секторе вообще не хва-
тает общественных пространств, может 
быть, потому что мало площади, где 
можно было бы это сделать, и жители не 
такие активные. Но нам повезло, у нас 
территория была, правда, пруды превра-
тились в болото. Есть и активные жители, 
они обратились ко мне с просьбой расчи-
стить водоёмы. Мэрия пошла навстречу, 
и выделили деньги из городского бюдже-
та, — отмечает Светлана Бессонова. 

Депутат рассказывает: благоустрой-
ство этой территории началось в 2020-м 
и проходило в два этапа. В рамках муни-
ципальной программы пруды очистили 
от ила и камышей, выкорчевали пни. 
Само обустройство выполнили в рамках 
федерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды». В про-

СОХРАНИТЬ ИСТОРИЧЕСКУЮ ПАМЯТЬ

Телефон для связи  
с депутатом горсовета 

8-920-509-95-35 
Написать в ВК 

Телефон для связи  
с депутатом горсовета 

8-904-688-61-34 
Написать в ВК 

шлом году у прудов укрепили береговую 
линию, отсыпали её щебнем, сделали 
пешеходные дорожки к жилым домам, 
установили скамейки, урны и фонари. 

— Теперь тут осталось озеленение. Ду-
маю, найдём возможность высадить по 
берегам многолетние растения. Местные 
жители очень любят это место, по выход-
ным здесь много людей с детьми. И здесь 
всегда чисто! Культурное место распо-
лагает к культурному отдыху, — делится 
Светлана Бессонова.

В Коровино не так давно местные жи-
тели обустроили и спортивную площадку 
на улице Сенной. Совет общественного 
самоуправления «Малая земля» и его ру-
ководитель Лариса Шабельник выиграли 
грант программы «Стальное дерево» бла-
готворительного фонда «Милосердие». 
Единственное, здесь нет освещения. Но 
депутат взяла этот вопрос на контроль. 

САМЫЙ ОПЫТНЫЙ ДЕПУТАТ

Любимое место всех сокольцев — парк. 
Почти 70 лет назад рабочие завода «Сво-
бодный сокол» участвовали в его заклад-
ке, высаживали деревья. По словам ста-
рожилов, по периметру были высажены 
кусты смородины.

— В истории парка были различные 
периоды. Были подъёмы, времена упад-
ка. Излюбленное место отдыха стало воз-
рождаться пять лет назад. Администра-
ция города направила средства на ремонт 
асфальта, появилась большая детская 
площадка. Стали появляться различные 
клубы занятий спортом на открытом 
воздухе, множество праздников и меро-
приятий проходит на сцене парка. Была 
организована территория для выгула  
и дрессировки собак, — отметила депутат 
Светлана Тюнина. 

В ближайшее время возрождение 
парка будет продолжено. В Липецке под-
ведены итоги Всероссийского онлайн-го-
лосования по выбору территорий и ди-
зайн-проектов благоустройства. Среди 
объектов, набравших большинство голо-
сов липчан, парк «Свободный Сокол». 

Депутат по избирательному округу  
№ 34 Светлана Тюнина считает точкой 
притяжения центральную часть микро-
района Сокол, где расположена большая 
часть социальных объектов — парк, Дво-
рец культуры, спорткомплекс, образова-
тельные и медицинские учреждения, го-
сучреждения и многое другое.

— Большая часть объектов с инте-
ресной историей — их двери открывало 
ни одно поколение липчан. Учитывая 
высокую нагрузку на инфраструктуру, 
всему комплексу требуется постоянный 
уход и ремонт. Несколько последних лет  
и сейчас в нашем районе происходят 
масштабные работы по реконструкции 
и реновации. Региональные и городские 
программы затронули дорожную ин-
фраструктуру округа, объекты культуры  
и отдыха, спортивные учреждения, — рас-
сказала Светлана Тюнина. — Жители не 
остаются в стороне, трепетно относятся 
к исторической памяти, обсуждают все 
волнующие вопросы на всех уровнях. Вы-
ходят с инициативами и помогают делать 
район ещё более комфортным для жизни 
липчан всех возрастов. 

Депутат по избирательному 
округу № 7 Светлана Бессонова

Депутат по избирательному 
округу № 34 Светлана Тюнина
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ПО РОВНЕНЬКОЙ ДОРОЖКЕ …
Депутаты рекомендовали мэрии усилить контроль за состоянием дорог в городе

Сроки ремонта Октябрьского моста 
могут затянуться. Об этом на комис-
сии в горсовете рассказал начальник 

управления главного смотрителя Виталий 
Лесных. 

Форс-мажор
Согласно контракту, ремонтные работы 

должны быть завершены до 1 июля. Но про-
изошёл форс-мажор. 

— В связи с тем, что 10 марта зафиксиро-
ван разлив реки Воронеж, работы в подмо-
стовом пространстве временно ограничены. 
Рассматривается вопрос о переносе сроков 
производства работ. Подрядчик готовит  
в настоящее время пакет документов, мы их 
рассмотрим. Ориентировочно сроки будут 
продлены до сентября, — сообщил Виталий 
Лесных. 

Ремонт Октябрьского моста, который по 
результатам обследования находится в не- 
удовлетворительном состоянии, необходим, 
чтобы сохранить его работоспособность до 
реконструкции. 

В настоящее время идут работы по укре-
плению мостовых опор с помощью техно-
логии торкретирования — это улучшение 
бетонного слоя с использованием метода 
набрызга цементирующего раствора. В про-
цессе распыления частички смеси запол-
няют даже самые маленькие углубления,  
и обработанная поверхность становится бо-
лее прочной. В настоящее время выполнено 
только 60% от запланированного объёма 
работ по торкретированию опор и пролёт-
ных балок. На 50% выполнен ремонт троту-
аров, обустроен бортовой камень. 

Строго по графику
Работы на Сокольском мосту идут по 

графику. Даже несмотря на то, что для 
проведения работ над железной дорогой  
и в полосе отвода РЖД предоставляет 
«окна» не более двух часов в день. Дата 
окончания ремонта согласно контракту —  
1 декабря этого года. 

— Подрядчик «Инфинити Групп» уже 
на 80% выполнил работы по очистке по-
верхности опор и балок, проведено обеспы-
ливание поверхностей и восстановление 
защитного слоя бетона. На мосту на 30% от 
общего объёма уложены тротуарные плиты, 
— пояснил Виталий Лесных. — Подходы по 
перекрытому участку выполнены на 90%, 
бордюры выставлены, идёт подготовка ос-
нования под тротуары. 

Состояние — 
неудовлетворительное

Но в Липецке не 2 моста, а 22. Причём 
обследованы 18 мостовых сооружений, и ре-
зультаты эти неутешительны. Только пять 
мостов в удовлетворительном состоянии, 
десять в неудовлетворительном, один в пре-
даварийном. Два моста вообще в аварийном 
состоянии. В настоящее время проводится 
обследование пешеходного моста в районе 
школы № 8. Об этом депутатам доложил 
председатель департамента дорожного хо-
зяйства и благоустройства Павел Звонарёв. 

— Ведётся разработка проекта по капре-
монту трёх мостов — на улицах Первомай-
ской, Студёновской, Фрунзе — Плеханова.  

пешеходном переходе на проспекте Победы 
от магазина «Уют» к котловану кинотеатра 
Спутник. Жители не раз жаловались депу-
тату на подтопление. В мэрии обещали, что  
в этом году подрядчик сделает дополни-
тельный колодец. Светлана Сурмий поясни-
ла, что до осени подрядчик проведёт рабо-
ты, причём выполнит их за свой счёт.

Депутат по избирательному округу № 15 
Екатерина Пинаева поинтересовалась, будет 
ли решён вопрос подтопления пешеходного 
перехода в районе дома № 24 на улице Сту-
денческий городок. 

— Мы этот участок включали в проект 
«Дорога к школе», как только будет приня-

то решение о приоритетах на 2023 год, уча-
сток будет сделан в рамках этой програм-
мы, — ответила заместитель председателя 
департамента дорожного хозяйства и благо-
устройства Юлия Негодаева. 

Депутаты приняли информацию к све-
дению и рекомендовали мэрии усилить 
контроль за текущим состоянием участков 
дорожно-уличной сети Липецка, выяв-
лению дефектов и претензионной работе  
в рамках гарантийных обязательств. 

______________________________ 
Текст: по материалам горсовета

Фото: пресс-служба горсовета  
и из архива «Первого номера»

И по реконструкции ещё двух — на Октябрь-
ской и Советской, — сообщила парламента-
риям вице-мэр, председатель департамента 
градостроительства и архитектуры Светла-
на Сурмий. — Контракт на реконструкцию 
мостов по улицам Октябрьской и Советской 
планируют заключить уже в этом году. 

По гарантии
Поинтересовались депутаты и ходом 

дорожных работ. Ведь, по словам Виталия 
Лесных, на гарантии сейчас 82 объекта, где 
ремонт был сделан в рамках нацпроекта 
«Безопасные качественные дороги» в 2019–
2022 годах. На 18 участках специалисты 
выявили дефекты, на 8 из них подрядчик 
устранил недочеты.

— В настоящее время «Руслан-1» при-
ступил к работам по устранению дефектов 
покрытия на улице Космонавтов. По осталь-
ным девяти улицам: Ильича, Жуковского, 

40 лет Октября, Титова, Берзина, Минской, 
проезду Строителей, Стаханова, Циолков-
ского — ведётся претензионная работа, 
чтобы подрядчики устранили все дефекты 
в рамках гарантийных обязательств, — по-
яснил Виталий Лесных. — На отдельных 
улицах подрядчик устранил недочёты, но 
мы не приняли работу, потому что она была 
выполнена некачественно. Последний срок 
устранения дефектов — 15 июня. Если рабо-
ты не будут выполнены самими подрядчи-
ками в срок, мы готовы вскрыть банковскую 
гарантию и устранить дефекты силами сто-
ронней организации. 

Вопрос подтопления
Депутат по избирательному округу № 18 

Игорь Подзоров спросил, будет ли установ-
лен дополнительный дождеприёмник на 

 На Октябрьском мосту выполнено 60% от запланированного объёма работ  
 по торкретированию опор и пролётных балок, на 50% — ремонт тротуаров 

 Девять участков дорог подрядчики должны  
 отремонтировать за свой счёт, в рамках гарантийных обязательств 

 В Липецке из 22 мостовых сооружений обследованы 18.  
 Из них только 5 мостов в удовлетворительном состоянии 
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В Липецке презентовали проект комплексной реабилитации 
участников военных конфликтов и членов их семей

Т ам, за «ленточкой», другой жизнен-
ный опыт, поэтому любой фронтовик 
никогда не будет таким, каким был 

раньше. После войны начинается отсчёт как 
будто другой жизни, где нужно учиться не 
опасаться стоять в полный рост, не держать 
в голове солдатскую мысль «выжить» … 
В жизнь среди нас, не воевавших, надо не 
просто встраиваться, а возвращаться пол-
ноценно. 

Основные проблемы вернувшихся из 
зоны боевых действий — обиды, социаль-
ная нереализованность, непризнанность, 
незащищённость. Всё это остаётся внутри 
глубоко и, увы, навсегда. А значит, остаётся  
в обществе, выливается на улицы… В ходе 
обсуждения проекта стало известно, что 
у нас количественно не хватает серьёзно 
подготовленных психологов, работаю-
щих с военным посттравматическим син-
дромом. 

Обсуждая проект, затронули вопрос  
и о без вести пропавших участниках СВО. 
Предполагается подключение юридиче-
ских служб для решения этой проблемы. 

Выявить узкие места
Понемногу приходит понимание от-

ветственности перед участниками воору-
жённых конфликтов и их семьями. Так,  
в Липецке прошла презентация нового 
проекта, включающего социально-меди-
цинскую реабилитацию, профессиональ-
ную переподготовку и дополнительное 
профобразование вернувшихся с войны 
или уволенных из вооружённых сил. Такая 
же презентация прошла в Новосибирске.  
С марта там приступили к реализации 
проекта. 

Проект уникален тем, что, охватив клю-
чевые проблемные моменты, стянет воеди-
но, в режиме одного окна, разноплановые 

социальные структуры для оказания по-
мощи военным и членам их семей. После 
успешной реализации проекта в двух реги-
онах планируется запустить систему оказа-
ния соответствующей помощи участникам 
боевых действий и их семьям в масштабах 
страны. Липчане выразили готовность при-
соединиться к федеральному проекту. 

— Этот пилотный проект позволит вы-
явить все узкие места, о которых не всегда 
хотят говорить, — сообщил первый замести-
тель председателя Комиссии Общественной 
палаты РФ по безопасности и взаимодей-
ствию с ОНК Михаил Аничкин. — Но они 
есть, эти узкие места, и мы их будем выяв-
лять, анализировать, будем докладывать  
о них в Администрацию Президента. 

Человек  
должен быть услышан

Представлял проект эксперт Обще-
ственный палаты России Константин Кунц. 
Он видит его координационным центром 
поддержки ветеранов. Проект разработан 
агентством интеллектуальных решений 
«Интеграция» совместно с Общественной 
палатой в соответствии с поручением Пре-
зидента Владимира Путина.  Суть его —  
в создании единого центра, куда по разным 
вопросам могут обратиться участники бое-
вых действий, не ходя по десяткам инстан-
ций. Центр будет работать по следующим 

направлениям: информационная поддерж-
ка по любому интересующему вопросу, 
психологическая поддержка, переобучение  
и трудоустройство. Также планируется ор-
ганизация волонтёрской деятельности вну-
три центра.  

— Наша главная цель — интегрировать 
ветеранов в процесс экономического раз-
вития региона, обеспечить получение ими 
доступной медицинской помощи, возвра-
щение к полноценной жизни, — говорит 
Константин Кунц. — Мы должны осуще-
ствить межведомственное взаимодействие 
государственных и негосударственных 
структур. Пока у нас идёт рассогласование 
и недопонимание внутри. Как клинический 
психолог, имеющий опыт работы с ветера-
нами боевых действий, скажу об имеющем-

ся факте. Человек, вернувшийся с войны, 
имеет такую психологию, что весь мир ему 
должен. Это нормальная реакция психики. 
Со своими проблемами он приходит к чи-
новнику — и натыкается на стену непонима-
ния. Наша задача — эти противоречия сни-
велировать, человек должен быть услышан.

Психологическая  
и социальная реабилитация

Что касается медико-социальной реа-
билитации, то в задачи пилотного коор-
динационного центра входят обеспечение 
доступности медицинской помощи, при-
влечение специалистов высокого уровня, 
индивидуальный подход, оказание помо-
щи, в том числе и по месту жительства.

Среди функций центра — содействие  
в быстром получении документации участ-
ников боевых действий. 

Председатель Липецкой региональной 
общественной организации спортивно-па-
триотического воспитания и подготовки 
граждан «Альфа» Александр Чернов на об-
суждении пилотного проекта затронул во-
прос, которому сейчас не уделяют должного 
внимания: 

— У нас будет особая проблема реаби-
литации служащих отдельных подразделе-
ний. Например, бойцы «Вагнера», которые 
придут с СВО, — ребята очень воинствен-
ные, настроенные только побеждать. Они 
вернутся к нормальной жизни, но потре-
буются качественные специалисты для их 
социально-психологической адаптации.
Вторая сторона медали: сломленные бой-
цы, напуганные. Вы же понимаете, как вой-
на молодых ребят ломает. Поэтому перена-
строить, обучить, подсказать, помочь — над 
этим нужно комплексно работать и подни-
мать вопрос заранее.

В идеальном варианте реабилитация 
не требуется, она происходит естественно: 
человек возвращается в семью, у него есть 
родители, родные, которые подскажут, на-
строят, поддержат. Но мы живём в неиде-
альном мире. Война меняет психическое 
состояние человека, приводя к тому, что 
семья не может, оказать полное реабилита-
ционное воздействие. Здесь нужно говорить 
не только о возвращающихся с СВО, но и обо 
всех ветеранах боевых действий. Человек на 
фронте овладевает уникальными способно-
стями, которые помогают ему выжить. Но 
в гражданской жизни эти способности не 
пригождаются. Их нужно трансформиро-
вать, что и составляет суть реабилитации.

Помощь семьям
Работа с членами семей также необхо-

дима. Они нуждаются в помощи не только  
в случае утраты отца, сына, мужа, но и сами 
часто оказываются травмированными дол-
гими переживаниями, ожиданием. Им 
нужна помощь психолога уже сегодня, а не-
которым, к сожалению, уже вчера. Психолог 
должен быть специально подготовленным, 
способным эффективно работать с этой про-
блематикой. Обладать базовыми навыками 
семейного консультирования и понимать 
границы своей компетентности. Будем чест-
ны: часть проблем требует вмешательства 
психиатрического, неврологического, эндо-
кринологического.

Нужно, чтобы люди понимали, что эта 
помощь есть, что она существует. Такие цен-
тры медико-социальной реабилитации, — 
новое, адекватное и необходимое явление  
в сложившейся ситуации.

_________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото автора и из архива «Первого номера»

КОГДА С ВОЙНЫ  
ТОВАРИЩ ТВОЙ ВЕРНЁТСЯ

« «

СУТЬ ПРОЕКТА — СОЗДАТЬ ЕДИНЫЙ ЦЕНТР,  
КУДА ПО РАЗНЫМ ВОПРОСАМ МОГУТ 

ОБРАТИТЬСЯ УЧАСТНИКИ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ, 
МИНУЯ ДЕСЯТКИ ИНСТАНЦИЙ

 Для реабилитации участников СВО Михаил Аничкин  
 предложил создать координационный центр 
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НЕ ЗАКРЫВАЙТЕ ДВЕРИ
В липецком Центре реабилитации инвалидов войны 

восстанавливаются бойцы СВО

Н астоящее военное братство — так называют себя 
пациенты единственного в Липецке Центра реа-
билитации и интеграции инвалидов войны. Сюда 

на протяжении почти 15 лет приходят восстанавливать 
здоровье ветераны чеченских войн, Афганистана, Сирии, 
а в этом году — и бойцы СВО. Тут несколько помещений: 
массаж, ЛФК с тренажёрами, кабинет психолога и комната 
эмоциональной разгрузки. При входе посетители снимают 
обувь. Так задумано: чтобы чувствовать себя как дома.

Продолжение жизни
Ежемесячно бесплатные услуги в течение 10 дней полу-

чают порядка 15 человек.
— Мы создали центр сами, с нуля: получили в 2005-м 

брошенное помещение, сделали капремонт, закупили за 
счёт президентского гранта оборудование, нашли специ-
алистов, — рассказывает руководитель Липецкой регио-
нальной общественной организации инвалидов войны  
в Афганистане и военной травмы «Инвалиды войны» Ми-
рослав Поляковский. 

«

«

У ВСЕХ, КТО ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
С ВОЙНЫ, БОЛЬШАЯ 

ПОТРЕБНОСТЬ ВЫГОВОРИТЬСЯ. 
ИМЕННО В ЦЕНТРЕ ОНИ 
НАХОДЯТ ПОДДЕРЖКУ 

шился втрое. А с 15 июня центр и вовсе будет вынужден 
простаивать: нечем платить зарплаты специалистам.

—  Увы, нам сказали, что финансирования не хватает, 
хотя на содержание центра до конца этого года требует-
ся не так уж и много — чуть более 1,3 млн рублей, — от-
метил Олег Батищев. 

Дневники памяти
Такой центр ветеранам необходим: тут они общают-

ся на одном языке, поддерживают друг друга. «Здесь 
нас понимают, после занятий будто дверь в другой 
мир открылась», — говорят они сами. И это не просто 
слова. Для тех, кто прошёл через страшные жерно-
ва войны, часто вход в прежний мир — на граждан-
ку — крепко заперт. Сцены гибели товарищей не дают 
бойцам вернуться в привычную жизнь. Найти ключик  
к сознанию помогает психолог Татьяна Шатских. Она 
объясняет: тревожные симптомы не всегда могут уви-
деть близкие — душевные травмы не так заметны, как 
физические. Поэтому после службы обязательно нуж-
но пообщаться с психологом.

— В основном у всех военных от 30 до 65 лет тяжёлые 
воспоминания о прошедших событиях, — рассказала пси-

холог. — Случаются панические атаки, тревожные снови-
дения, разные формы беспокойства. Если не проработать 
ситуацию, то состояние хронического стресса так или ина-
че отразится на качестве жизни. У меня в практике был 
пример, когда мужчина закрывал глаза — и перед ним воз-
никали лица погибших сослуживцев. С этим тяжело жить, 
это сильнейшая психологическая травма.

Вместе с ним заходим в первую дверь, кабинет ЛФК. 
Инструктор физкультуры Андрей Богачёв рассказывает 
и показывает мужчинам, как пользоваться тренажёрами, 
сколько раз нужно выполнить упражнения. Подбадривает 
каждого: «Давай ещё разок! Всё получится!»

— Ко всем нахожу индивидуальный подход, — поде-
лился специалист. — Различий среди бойцов разных войн 
и нет, только по возрасту. А так у всех разные заболевания. 
У многих осколочные ранения, кто-то без руки или ноги. 
Аккуратно подбираю упражнения. Всего за 10 занятий 
люди светлеют, энергетика другая появляется, понимание, 
что жизнь продолжается. 

Непросто про простое 
В комнате эмоциональной разгрузки стоит бильярд-

ный стол. Здесь ветераны «сражаются» и в точ-
ности удара, и в красноречии. Вспоминают служ-
бу, товарищей, обсуждают текущие новости. Сейчас  
к темам для бесед добавилась неприятная — о грядущем 
приостановлении работы. По словам ветеранов, ежегод-
но их центр получал по областной целевой программе 
развития гражданского общества субсидию на проведе-
ние реабилитации — 1,5 млн рублей. Деньги выделяло 
управление внутренней политики региона на конкурс-
ной основе. Но несколько лет назад ветеранские органи-
зации «перешли» к соцзащите. Размер субсидии умень-

На круги своя
У всех, кто возвращается с войны, большая потреб-

ность выговориться, найти единомышленников. Имен-
но в центре они находят поддержку — и физическую,  

и моральную.
— Когда я вернулся с СВО, растерялся, не знал, где 

получить консультацию, накопилось много вопро-
сов. Благодаря этому центру они очень быстро реши-
лись. Сотрудники радушно встретили меня, помогли 

психологически. Такие центры должны существовать  
и никоим образом не должны закрываться, — под-

черкнул участник СВО, ветеран боевых действий  
Александр Гордосевич. 

________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Александра Пастушенко

 Центр с 2010 года оказывает бесплатные социальные услуги инвалидам и ветеранам боевых действий, военной службы и членам семей погибших 

 В центр приходят ветераны от 30 до 65 лет с осколочными ранениями,   
 паническими атаками и хроническим стрессом 

 Ежемесячно бесплатные услуги получают 15 человек 
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т. 8 (905) 043-38-14 
т. /4742/ 25-60-80.
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Госпитальная школа будет создана 
на базе Областной детской больницы, 
где проходят лечение дети с онколо-
гическими заболеваниями. Ребята 
разных возрастов смогу не только ус-
ваивать новые знания на уроках, но 
и заниматься в различных кружках. 
Для занятий будет поставлена специ-
альная мебель, оборудование.

Обучать детей будет команда пе-
дагогов липецкой школы № 30. Учи-
теля прошли стажировку на базе 
Национального медицинского иссле-
довательского центра детской гема-
тологии, онкологии и иммунологии 
им. Рогачева и Национального меди-
цинского исследовательского центра 

онкологии им. Блохина по подготовке 
к работе с детьми, находящимися на 
длительном лечении в медицинских 
стационарах. Открытие госпитальной 
школы планируется в сентябре этого 
года, сообщили в администрации го-
рода.

Проект госпитальных школ России 
«УчимЗнаем» работает с 2014 года. 
Основная цель — создать полноцен-
ную образовательную среду в детских 
больницах для детей, которые нахо-
дятся на длительном лечении и не 
могут учиться в обычных школах или 
посещать детские сады. Госпитальные 
школы созданы в 60 регионах России, 
а также в Узбекистане и Кыргызстане.

С июня расширен перечень техни-
ческих средств реабилитации (ТСР), 
которые можно приобрести по элек-
тронному сертификату. Теперь в нем 
предусмотрено 26 новых позиций, 
включая протезы верхних и нижних 
конечностей. 

— До сих пор получить такие сред-
ства реабилитации можно было дву-
мя способами. Первый — это подать 
заявку в Отделение СФР по Липецкой 
области и дождаться выдачи изделия. 
Второй — самостоятельно купить про-
тез и затем получить компенсацию 
расходов в Социальном фонде. Теперь 
доступна ещё и опция с электронным 
сертификатом, — пояснили в отделе-
нии СФР по Липецкой области.

Всего в перечне технических 
средств реабилитации, которые мож-
но приобрести по электронному сер-
тификату, уже около 270 различных 
позиций.

Практика показывает, что получе-
ние ТСР по сертификату набирает по-
пулярность. 

К настоящему времени в Липец-
кой области уже выпущено более 5560 
сертификатов почти на 54 млн рублей. 
Возможности этого способа приоб-
рести средство реабилитации посте-
пенно расширяются. Если на первом 
этапе сертификат позволял купить 
только серийные ТСР, теперь это еще 
и индивидуальные изделия, сделан-
ные на заказ. 

В Липецке открылось гематологи-
ческое отделение. С 15 июня оказание 
специализированной медицинской по-
мощи по профилю «Гематология» осу-
ществляется на базе ГУЗ «ЛООД» по 
адресу: улица Адмирала Макарова,  1Е.

Амбулаторный прием врача-гемато-
лога ведется на первом этаже терапевти-
ческого корпуса.

Запись осуществляется по телефону 
регистратуры — 43-14-73.

Телефон врача-гематолога поликли-
ники — 42-52-26.

Приемное отделение расположено 
на первом этаже терапевтического кор-
пуса.

Приёмное отделение — 42-50-99.
Дневной стационар: 
Ординаторская — 42-51-46
Пост медицинской сестры — 42-51-88.
Стационарная помощь осуществля-

ется в гематологическом отделении, ко-
торое располагается в терапевтическом 
корпусе на третьем этаже, сообщили  
в Липецком областном онкологическом 
диспансере.

Приём заявок на участие в биз-
нес-тренинге «Азбука предпринима-
теля» проходит в центре «Мой биз-
нес» Липецкой области. Обучение 
состоится с 26 по 29 июня.

Программа «Азбука предпринима-
теля» ориентирована на начинающих 
предпринимателей и липчан, плани-
рующих начать своё дело. В рамках 
тренинга участники получат подроб-
ную информацию об этапах создания 
бизнеса — от формирования идеи до 
регистрации предпринимательской 
деятельности. Научатся составлять 
маркетинговый и организационный 
планы, разрабатывать концепции про-
ектов, рассчитывать себестоимость 
продукта, а также выстраивать произ-

водственный процесс. Обучение про-
водит сертифицированный тренер АО 
«Корпорация МСП», специалист Цен-
тра поддержки предпринимательства 
Липецкой области Маргарита Болды-
рева.

По итогам обучения участникам 
выдадут сертификаты, которые дают 
дополнительные баллы при получе-
нии некоторых видов господдержки — 
например, для участия в конкурсе на 
получение гранта «Лёгкий старт».

Зарегистрироваться и обратиться 
за подробной информацией можно 
по тел. 8-910-355-57-27 или по адре-
су электронной почты rmv@liptpp.ru  
с 09:00 до 17:00 (с понедельника по 
пятницу).

Заявки на получение гран-
та «Туризм» в этом году будет 
принимать Липецкий област-
ной фонд поддержки малого  
и среднего предприниматель-
ства. Прием документов пла-
нируют начать в июле. О старте 
можно узнать в социальных се-
тях фонда — в телеграм-канале 
и ВКонтакте.

Сумма гранта — от 500 тысяч 
до 15 млн рублей. Деньги могут 
быть направлены на обеспече-
ние затрат предпринимателей, 
реализующих проекты в сфере 
внутреннего и въездного туриз-
ма. А именно: на приобретение 
земельных участков, оборудо-
вания, мебели, материалов, ин-
вентаря, разработку проектной 

документации, а также покупку 
или строительство, ремонт и пе-
реустройство помещений, зда-
ний, сооружений, подключение 
к коммуникациям. 

Грант «Туризм» в Липецкой 
области начали выдавать в про-
шлом году. Тогда поддержку по-
лучили пять проектов — пляж 
«Галичья гора» в Задонском 
районе, гостевые дома «Гнез-
да» в Усманском районе (село 
Арзыбовка), юртовый комплекс 
«Ставка Тамерлана» в Елецком 
районе (село Аргамач-Паль-
на, парк «Аргамач»), экосферы 
«The деревня» в Добровском 
районе (село Панино) и тури-
стско-развлекательный центр 
«Есенин» в Ельце.

ГОСПИТАЛЬНАЯ ШКОЛА

ПРОТЕЗЫ ПО ЭЛЕКТРОННОМУ СЕРТИФИКАТУ

ГЕМАТОЛОГИЧЕСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 

ОТКРОЙ СВОЁ ДЕЛО

ТУРИСТИЧЕСКИЙ ГРАНТ

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

«П
ер

во
го

 н
ом

ер
а»

Ф
от

о:
 п

ра
ви

те
ль

ст
во

 о
бл

ас
ти

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 м
эр

ии



№ 24 (448) 20 июня 2023 года12 320 ЛЕТ ЛИПЕЦКУ

А ВМЕСТО СЕРДЦА 
ПЛАМЕННЫЙ МОТОР 
Как Липецк стал городом авиаторов — краеведческие очерки

Липецк, известный всем как город 
металлургов, также по праву мож-
но назвать городом авиаторов. 

Причём и тот, и другой статус Липецк 
получил примерно в одно и то же время. 
Если не брать в расчёт эпоху Петровских 
заводов, когда Липецк ещё не был го-
родом, то городом металлургов он стал  
в 1902 году, а история Липецка авиацион-
ного начинается в 1912-м.  

Первый самолёт
Первый раз липчане увидели само-

лёт 20 мая 1912 года. Тогда с городского 
ипподрома после бегов в липецкое небо 
на аэроплане «Блерио» поднялся зна-
менитый лётчик Борис Росинский, ко-
торого с лёгкой руки Ленина все знают 
теперь как «дедушку русской авиации», 
хотя в 1918 году, когда к нему прилип-
ло это прозвище, Росинскому было всего  
33 года. 

Росинский взлетел только со вто-
рой попытки. Липецкий корреспондент 
«Козловской газеты» рассказывал, что 
самолёт поднялся на высоту 100 саженей, 
сделал большой круг около версты диа-
метром и благополучно приземлился на 
ипподроме. Зрелище продолжалось три 
минуты. 

Это, конечно, было забавой для лип-
чан, но полёт в нашем небе Росинско-
го стал началом авиационной эры для  
Липецка. 

Нижегородские «Муромцы»
Следующим этапом в авиационной 

истории города стало 4 ноября 1918 года. 
Тогда, пишут липецкие издания, «на го-
родском ипподроме приземлился первый 
боевой самолёт из эскадры воздушных 
кораблей (ЭВК) «Илья Муромец», пило-
тируемый Иосифом Башко». 

Но, как можно судить по докумен-
там, приведённым историком авиации 
Анатолием Сергиенко в книге «Эскадра 
воздушных кораблей «Илья Муромец». 

«

«

ГЛАВНЫМ ПРЕИМУЩЕСТВОМ ЛИПЕЦКА БЫЛИ 
«ЛИПЕЦКИЕ АЭРОПЛАННЫЕ МАСТЕРСКИЕ». В ГОРОДЕ 

ОСТАЛОСЬ 70 СПЕЦИАЛИСТОВ, КОТОРЫЕ ТАМ 
РАБОТАЛИ, И СОХРАНИЛИСЬ ВСЕ ВОСЕМЬ ЦЕХОВ

Вылетев из Нижнего 25 октября, 27-го он 
совершил вынужденную посадку у села 
Копаново в 85 км от Рязани — у «Муром-
ца» загорелся и вышел из строя один 
двигатель. Пока меняли двигатель, про-
шло четыре дня. Потом у самолёта закон-
чился бензин, приземлились в чистом 
поле и два дня ждали, пока его привезут. 
Только 4 ноября около четырёх часов ве-
чера Башко смог снова подняться в воз-
дух и через 20 минут посадил самолёт  
в Эртиле, в 120 км от Липецка. 

История создания и боевого применения 
в документах и воспоминаниях», этот 
рассказ не соответствует действитель-
ности. Первые «Муромцы» из Нижнего 
Новгорода, где они до этого базирова-
лись, в Липецк перебросили в разобран-
ном виде по железной дороге. 

Что касается Иосифа Башко, то он со 
своим экипажем, действительно, перего-
нял своим ходом один из «Муромцев». 

Эртиль имел прямое отношение  
к проекту советской власти по возрожде-
нию эскадры боевых кораблей. Липецк 
был выбран для базирования самолётов 
«Илья Муромец» — тут их хранили, ре-
монтировали и модернизировали. Но на 
боевые задания из Липецка «Муромцы» 
никогда не летали. Как раз для этого су-
ществовал аэродром в Эртиле, куда Баш-
ко и прилетел 4 ноября 1918 года.  

Первый «Муромец» из тех, которые 
гнали своим ходом, приземлился в Ли-
пецке только 18 ноября. 

Авиационный завод Саковых
Почему местом базирования эскадры 

боевых кораблей выбрали именно Ли-
пецк? Когда встал вопрос о переброске 
«Муромцев» на новое место дислокации, 
начавиаюжфронта (начальник авиации 
Южного фронта) Иван Петрожицкий 
предложил на выбор аэродромы в Сто-
рожке недалеко от Воронежа, в Мордово 
и в Жердёвке в районе Борисоглебска. 
Как видно, Липецка в этом списке нет. 
Но Алексей Панкратьев, назначенный 
главой комиссии, которая должна была 
подыскать место нового базирования 
ЭВК, судя по всему, проявил инициативу 
и включил в список Липецк. Анатолий 
Сергиенко в своей книге не приводит ни 
одного документа, составленного Пан-
кратьевым, где бы упоминался какой-ли-
бо ещё населённый пункт кроме Липецка. 
В первой телеграмме Башко Панкратьев 
сообщает: «Осмотр пока не окончен. Наи-
более подходящий — Липецк». В послед-
ней телеграмме он пишет: «Признали 
наиболее подходящим Липецк. Хороший 
аэродром, сто десятин твёрдого луга, 
подходы [для самолётов] со всех сторон». 

Кроме этого, преимуществом Пан-
кратьев называет то, что в Липецке есть 
ликёрный завод. В авиации для разных 
технических целей широко используют 
спирт. Некоторые самолёты, которым 
требуется особенно много С₂H₅OH, назы-
вают даже «летающими гастрономами». 

Но самым главным преимуществом 
Липецка Панкратьев посчитал «Липец-
кие Аэропланные Мастерские» (ЛАМ), 
построенные по инициативе статского 
советника Ставра Елевтерьевича Сакова 
(о героях Первой мировой войны лётчи-
ках братьях Саковых см. № 18 от 10 мая 
2023 года). Строительство этого, говоря 
современным языком, авиационного за-
вода спонсировали, например, липецкие 
купцы Быханов и Хренников. Липецкая 
авиастроительная компания заключила 
с управлением Военно-воздушного фло-
та России (УВВФ) контракт, по которому 
обязалась построить пять учебных аэ-
ропланов «Моран-Сольнье». Революция  
и Гражданская война не позволили ли-
пецким авиастроителям уложиться в сро-
ки, оговорённые в контракте, но так или 
иначе к началу 1918 года «Мораны» по-
строили и отправили в Москву. 

Так вот, наличие авиастроительного 
завода в Липецке было важным преи-
муществом. Дело в том, что «Муромцы»  
к тому времени сильно поизносились, а во 
всей России, охваченной революционным 
хаосом и Гражданской войной, негде было 
привести их в боеспособное состояние. 

 Легендарный бомбардировщик «Илья Муромец»  Технический персонал липецкого авиагарнизона. 1920-е 

 Линейка Р-5 на Липецком аэродроме. 1933 г. 

 Штаб летних лагерей липецкого авиагарнизона. 1933 г. 

В этом году Липецк отмечает юбилейную 
дату — 320 лет со дня образования. В честь 
дня рождения города «Первый номер» 
запускает новую рубрику «320 лет Липецку».  
В ней соберём 320 самых интересных 
историй и фактов из жизни города. 
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ПОДНИМАЕМ ЛИСТОВКИ. 
НАПИСАНО: «МЫ ЗДЕСЬ УЧИЛИСЬ, 

БОМБИТЬ ВАС НЕ БУДЕМ». ПОД ЭТИМ 
ПОДПИСЬ: «НЕМЕЦКИЕ ЛЁТЧИКИ»

Именно потому, что авиация — 
это довольно опасная отрасль 
человеческой деятельности  
и требует от лётчиков готовности  
к самопожертвованию, по количеству 
людей героического типа Липецк, 
конечно, стоит на одном из первых 
мест в России.  
Самым известным 
авиапроисшествием и примером 
самоотверженности стала катастрофа 
бомбардировщика Як-28, которая 
произошла 17 декабря 1968 года. 
Лётчик Сергей Шерстобитов  
и штурман Леонтий Кривенков 
после того, как на их самолёте 
отказали двигатели, отвели машину 
от густонаселённых районов города. 
В тот момент, когда у самолёта 
загорелся первый двигатель, 
бомбардировщик с бомбами на борту 
находился над площадью Ленина 
(ныне Соборной). Руководитель 
полётов дал экипажу команду набрать 
высоту и покинуть самолёт. Но 
пилоты не стали этого делать. Они 
начали уводить машину от города. 
Над Военным городком у самолёта 
отказал второй двигатель, он сорвался 
в штопор и упал в районе Звёздного, 
где в 1968 году был пустырь.  
21 апреля 1987 года подвиг 
Шерстобитова и Кривенкова 
повторили пилоты авиацентра 
Евгений Захаров и Владимир 
Новосёлов. В тот момент, когда они 
находились над селом Колыбельское 
в Чаплыгинском районе, их МиГ-
23УБ потерял управляемость. Чтобы 
увеличить скорость и скорее уйти 
от села, пилоты начали пикировать, 
а когда село осталось позади, 
попытались катапультироваться. Но 
самолёт был уже у самой земли — 
лётчики погибли. Одному было 33 
года, другому — 30. Позже комиссия, 
которая расследовала обстоятельства 
этого происшествия, пришла к выводу, 
что неуправляемый самолёт должен 
был упасть на сельскую больницу.  
7 февраля 1992 года, спасая людей на 
земле, погиб начальник Липецкого 
авиацентра Суламбек Осканов. Он 
увёл падающий самолёт от села 
Хворостянка Добринского района 
и на скорости 900 км/ч врезался 
в землю на окраине деревни 
Казельки. Осканов стал первым, кому 
присвоили звание «Герой России». 
Правда, чтобы не начинать список 
героев с формулировки «присвоить 
посмертно», ему дали Звезду № 2.  
Единственным лётчиком авиацентра, 
который отвёл падающий самолёт от 
населённого пункта и после этого смог 
катапультироваться, стал Александр 
Петров. Это тот самый лётчик, 
который сопровождал из Краснодара 
в Чечню истребитель начальника 
авиацентра Александра Харчевского  
с Владимиром Путиным на борту. 
Свой подвиг Петров совершил  
17 мая 2001 года во время подготовки 
к авиашоу. Самолёт начал падать 
над Новолипецком, Петров увёл его 
за город, но по курсу падения были 
деревни Нарышкино и Васильевка. 
Петров удерживал машину, пока  
и они не остались позади. Семь лет 
спустя ему тоже присвоили звание 
Героя России, но не за то, что  
в 2001-м он спас тысячи жизней, а за 
«мужество и героизм, проявленные 
при испытаниях авиационной техники 
и вооружения».  
Всего же в мирное время героически 
погибло около 50 липецких лётчиков.  

ЛЮДИ ОСОБОГО ТИПА«Ввиду того, что в настоящее время нет такого места, где 
бы, кроме мечтаний, практически проводился в жизнь не толь-
ко прогресс, но хотя бы воссоздание тяжёлой авиации, — писал 
бывший в своё время командиром дивизиона воздушных кора-
блей «Илья Муромец» Василий Ремезюк, — попытки что-ни-
будь сделать из полуразвалившихся «Муромцев» в авиагруппе 
нельзя назвать прогрессом, так как это делается исключитель-
но кустарным способом из подручных материалов. Необходим 
хороший завод-мастерская с достаточным кадром творческих 
и технических сил и хорошо поставленным конструкторским 
бюро». 

И вот — удача! Оказывается, место, о котором мечтал Реме-
зюк, есть в Липецке. Правда, «Липецкие Аэропланные Мастер-
ские» в начале 1918 года закрылись, но в городе осталось около 
70 специалистов, которые там работали, и сохранились все во-
семь цехов: слесарный, столярный, малярный, кузнечный, сбо-
рочный, кислородо-сварочный, литейный и сушильный. 

Красная авиация
С 1918 года Липецк становится местом притяжения военной 

авиации. В 1923 году сюда переводят из Москвы 2-ю Высшую 
школу красных военлётов. В июле 1924-го — 1-ю разведыватель-
ную эскадрилью имени Ленина. 

В 1925-м открывают немецкую авиационную школу, позже 
реорганизованную в лётно-испытательную станцию «Вифу-
паст». Она появилась в Липецке и вообще в СССР, потому что 
по Версальскому договору, который подвёл итоги Первой миро-
вой войны, Германии запрещалось иметь собственную авиацию  
и, следовательно, строить и испытывать военные самолёты  
и готовить военных лётчиков. И тогда советское правительство, 
которое поддерживало добрые отношения с Германией, где  
у власти ещё не было нацистов, разрешило немцам готовить во-
енных лётчиков на своей территории. Немецкая школа работала 
в Липецке до 1933 года, подготовив 200 немецких и 140 совет-
ских лётчиков, которые тоже в ней учились. 

Бомбили или не бомбили 
С немецкой авиашколой долго связывали миф, который, 

может быть, и не был мифом, что Липецк во время войны не 
бомбили. Во всех местных изданиях до 2011 года можно было 
прочитать, что в Липецке учился Герман Геринг и здесь у него 
была русская подруга, «шоколадница», как тогда говорили про 
девушек, которые путались с немецкими лётчиками. Якобы по-
этому шеф Люфтваффе в память о возлюбленной запретил бом-
бить Липецк. 

Ветер подул в обратную сторону после того, как вышла в свет 
книга Юрия Тихонова «Засекреченный город», — все после это-
го стали доказывать, что Липецк бомбили. В этой книге вопросу  
о бомбардировках Липецка уделён всего один абзац. Сам Тихо-
нов не приводит никаких документов и доказательств и ссылает-
ся на липецких краеведов, которые, по его словам, основываясь 
на архивных материалах и воспоминаниях липчан, доказали, 
что Липецк всё же бомбили. Среди объектов бомбардировок он 
называет, например, завод «Свободный сокол» и Христорожде-
ственский собор. 

«Свободный сокол» могли бомбить и, как рассказывают ещё 
живые очевидцы, бомбили. На это указывает и улица Зенитная, 
которую 6 мая 1965 года переименовали в Газина. Улица нахо-
дится в 500 м от завода, и там во время войны, видимо, стояла 
зенитная батарея, прикрывавшая завод. Но из того, что немцы 
бомбили район Сокола, не следует, что они бомбили сам Липецк. 

Село Сокольское включили в черту Липецка только 15 июня 
1960 года. Поэт Василий Каменский, описывая в 1920-е про-
мышленность Липецкого уезда, говорит о «Свободном соколе» 
как о предприятии, которое находится в 7 км от Липецка. По 
этой же причине и для немецких лётчиков, которые учились  
в секретной авиашколе, Сокольск не был Липецком. 

Что касается Христорождественского храма, то речь, судя по 
всему, идёт о том, который стоит на улице 9 января. От него до 
«Свободного сокола» примерно 1,5 км, и немцы, целясь в завод, 

вполне могли попасть в храм, хотя историки Липецкой епархии 
ничего об этом не пишут. 

Герой Советского Союза Сергей Шпуняков пишет в своей 
книге «В крыле у «Дракона», что во время войны его полк делал 
передышку на липецком аэроузле и он видел немецкие листов-
ки, подтверждающие, что Липецк не бомбили: «Аэродром был 
буквально усеян листовками, — рассказывает Шпуняков. — Под-
нимаем листовки, они двусторонние — на одной пропуск для пе-
рехода в плен, на другой написано: «Мы здесь учились, бомбить 
вас не будем». Под этим подпись: «Немецкие лётчики». Помню, 
что мы очень этому удивились. Мы не знали, что многие из вое-
вавших с нами немецких лётчиков учились лётному делу в Ли-
пецке. И они на самом деле Липецк никогда не бомбили. Вокруг 
Липецка всё бомбили, но Липецк не трогали. Такое вот чудо».  

Одним словом, точку в спорах о бомбардировках Липецка 
ещё не поставили. 

После того, как немецкую школу закрыли, что, в первую 
очередь, было связано с приходом к власти в Германии на-
цистов, в Липецке разместилась Высшая лётно-тактическая 
школа ВВС Красной Армии, которая в 1960 году была пере-
формирована в 4-й Центр боевого применения и переучива-
ния лётного состава ВВС.

___________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: ОКУ «ГАЛО»

 Последний выпуск немецкой авиашколы в Липецке. 1932 г. 

 Прогулка немцев по селу Студёнки   (ныне улица Студёновская). 1930-е 

 Замначальника немецкой авиашколы Дик (справа)  
 инструктор Больман (слева) 
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К 100-летию Валентины Александровны Терновской 

Жизнь ветерана Великой Отечественной 
войны, убеждённого коммуниста и об-
щественника Валентины Александровны 

Терновской (1923–2011) — пример жизни настоящего 
педагога. Её профессиональная карьера началась во 
время Великой Отечественной в Узбекистане.

Из автобиографии Терновской: «Я родилась  
28 мая 1923 года в городе Тамбове в семье служащего. 
С 1933-го по 1941-й жила в Липецке, училась и в 1941 
году окончила образцовую среднюю школу № 1. По её 
окончании работала комсоргом и библиотекарем Р.У. 
№ 18 в г. Липецке. В октябре 1941 года эвакуировалась 
в город Касан-Сай Узбекской ССР, где работала воспи-
тателем-физруком в национальном детдоме. В Ли-
пецк вернулась в конце февраля 1942 года и работала 
до 8 апреля 1942 года в школе № 1 учителем физкуль-
туры». (ОКУ «ГАНИДЛС ЛО» Ф. 2594 Оп. 1 Д. 2 Л. 3)

Противовоздушная оборона
Когда весной 1942 года угроза оккупации Липецка 

миновала, комсомолка Валентина Терновская верну-
лась домой. Узнав о формировании в Воронеже диви-
зии ПВО, добровольно пошла в ряды Красной армии. 

Положение на фронтах было тяжёлым. Государ-
ственный комитет обороны СССР принял решение 
усилить действующую армию молодыми бойцами  
и офицерами из частей противовоздушной обороны, 
а их заменить девушками-комсомолками, которые не 
подлежали призыву. 

Так, с 9 апреля 1942 года, началась служба Ва-
лентины в 5-м отдельном прожекторном батальоне. 
Однополчанин Терновской Сергей Паршин в своих 
воспоминаниях писал: «В нашу прожекторную часть, 
стоявшую в то время в обороне в районе Воронежа, 
прибыла большая группа из 150 девушек-комсомолок 
из Липецка. Тревожные это были дни. Враг подсту-
пал к городу. Авиация противника непрерывно бом-
била наши позиции. Что и говорить, нелегко прихо-
дилось и нам, мужчинам. А тут девушки… К тому же 
необученные, необстрелянные. Их пришлось обучать 
специальности прожекториста в короткий срок. […] 
Девчата оказались способными, старательными уче-
ницами. Уже через два месяца они могли самостоя-
тельно работать на боевых постах. С каждым новым 
налётом вражеской авиации росли опыт и уверен-
ность девушек в управлении прожекторами». 

Фронтовой дневник
Послужной список участия Валентины Тер-

новской в боевых действиях широк: Воронежский, 
Юго-Западный и 1-й Украинский фронты. Защищала 
города Грязи, Воронеж, Поворино, Нежин.

На фронте Валентина вела дневник, несмотря 
на то что это категорически запрещалось: «12.V.44 г.  
В момент боя отказала машина. Так было досадно  
и больно. Ведь это в самый разгар, когда враг кружил-

ся над нами, сбросил три зажигательные бомбы ме-
трах в 40-ка и фугасные — одну на восток и четыре на 
север. Машина всё не работала, а я держала штангу. 
Ох, с каким бы я удовольствием задушила бы своими 
руками хотя бы одного воздушного пирата». (ОКУ 
«ГАНИДЛС ЛО» Ф. 2594 Оп. 1 Д. 26 Л. 11). 

«
«

МЫ, КОММУНИСТЫ, — 
ЛЮДИ ОСОБОГО СКЛАДА, 

МЫ СОЗДАНЫ ИЗ ОСОБОГО 
МАТЕРИАЛА… 

На защите Киева
Осенью 1943 года батальон, где служила Валенти-

на Терновская, был расформирован, его бойцы вошли 
в состав 42-го прожекторного полка 3-й дивизии ПВО. 
После освобождения Киева перед частями дивизии 
была поставлена задача — защищать столицу Украи-
ны от налётов немецкой авиации. Фронт ушёл на за-
пад, оставив 42-й прожекторный в тылу.

В июне 1944 года ефрейтор Валентина Терновская 
вступила в ряды ВКП (б). Находясь в рядах Красной 
армии, окончила дивизионную школу партийного 
актива, вела кружок по изучению истории партии.

Бомбёжки Киева становились всё реже, и жизнь 
девушек-прожектористов становилась спокойнее. 

Из дневников Валентины Терновской: «8.V.1944 г. 
Я ненавижу фашистов и хочу бороться по-настояще-
му. Прожекторную часть я люблю, но я с большим 
желанием бросилась бы со своим прожектором туда, 
на запад, где идут жестокие бои. Ведь коммунист дол-
жен быть там, где всего труднее…» (ОКУ «ГАНИДЛС 
ЛО» Ф. 2594 Оп. 1 Д. 26 Л.10).

Психолог и логик
Встретив День Победы в Киеве, Валентина 

Александровна получила свою боевую, самую до-
рогую для неё награду — медаль «За победу над 
Германией». В 1985-м ей вручили орден Отече-
ственной войны II степени.

В том же победном году  
поступила в Киевский госу-
дарственный университет на 
филологический факультет. 
Будучи студенткой универси-
тета, избиралась секретарём 
факультетской комсомольской 
организации, была членом 
партбюро факультета, членом 
Сталинского райкома партии  
в Киеве.

По возвращении домой Валентина Александровна 
стала работать преподавателем психологии на кафе-
дре педагогики в Липецком учительском институте 
(ныне ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанского). Одно-
временно работала учителем логики и психологии  
в своей родной школе № 1. 

Роль членов КПСС
С момента образования области, с 1954 года, Тер-

новская была на партийной работе. Шесть лет была 
лектором, затем инструктором отдела пропаганды  
и агитации Липецкого обкома КПСС, а с 1964 года по 
апрель 1986-го, до момента её ухода на пенсию, кон-
сультантом Дома политического просвещения. Более 
20 лет заведовала кабинетом философии, оказывала 
теоретическую и практическую помощь пропаганди-
стам и слушателям системы партийной учёбы. 

Преданность партии и своему народу Валентина 
Александровна пронесла через всю жизнь. Вот что 
она пишет в своём дневнике: «Роль членов КПСС  
в Великой Отечественной войне»: «22.V.1944 г. Мы, 
коммунисты, — люди особого склада, мы созданы из 
особого материала, мы те, кто составляет армию вели-
кого пролетарского стратега, армию товарища Лени-
на. Это надо запомнить на всю жизнь». (ОКУ «ГАНИ-
ДЛС ЛО» Ф. 2594 Оп. 1 Д. 26 Л. 12). 

С выходом на пенсию эта энергичная женщи-
на продолжила активную общественную деятель-
ность — участвовала в собраниях коммунистов, 
писала статьи. К числу её работ относятся книги: 
«Путин: вчера, сегодня, завтра. Есть ли будущее  
у России?», «Десять лет спустя. Итоги либерализа-
ции», «Подвиг Стаханова» и другие. 

Жизненное кредо Валентины Александровны 
формулируется одной короткой, но очень ёмкой 
фразой: «Работать для людей, работать с людьми». 

___________________________________
Текст: ведущий археограф ОКУ «ГАНИДЛС ЛО»  

Маргарита Куприна 
Фото: ОКУ «ГАНИДЛС ЛО»

 Валентина Терновская (слева) с боевой подругой. 1944 г. 

 Будучи учителем школы № 1, Валентина Александровна  
 добровольцем ушла на фронт в 1942 году. Служила в ПВО 
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РУССКОЕ ПОЛЕ ОГРОМНОЕ, ЕГО 
НАДО ЗАЩИЩАТЬ, ТАК КАК 

МНОГО СТЕРВЯТНИКОВ, КОТОРЫЕ 
ХОТЯТ ЕГО РАЗРУШИТЬ

« «

Преподаватель трудового обучения Георгий Кокарев рассказал о боевом пути

ОБРАЗ НАСТОЯЩЕГО ЧЕЛОВЕКА

Георгию Фёдоровичу в апреле исполнился 101 год. Еже-
годно фронтовика и учителя поздравляют ученики 
грязинских школ. Он родился в селе Песковатка, неда-

леко от Грязей. В 1960-м вернулся в родной город, где до 
1984 года работал в железнодорожной школе № 53: руко-
водил кружком технического творчества и приобщал ребят 
к миру творчества. Его «кулибины» занимали призовые 
места на всероссийских конкурсах. Многие воспитанники 
Георгия Фёдоровича приобрели профессию по душе, видя  
в своём учителе образ настоящего человека.

На защите Мурманска
— Жизнь прожить — не поле перейти. Да, русское поле 

огромное, его надо защищать, так как много стервятников, 
которые хотят его разрушить! — говорит ветеран.

Семья Кокаревых жила в селе Песковатка, где в 1937 
году Георгий закончил семилетнюю школу. В том же году  
с родителями и двумя младшими братьями уехал в Мур-
манскую область к старшему брату Павлу, который по при-
зыву ВЛКСМ «Комсомольцы в Арктику!» строил завод «Се-
вероникель». В Мончегорске Георгий днём работал токарем 
на заводе, а вечером учился в рабочей школе. 

Когда Германия напала на Советский Союз, все мужчи-
ны стремились защитить свою Родину. 10 июля 1941-го Ге-
оргий прибыл в военкомат и 5 сентября был уже на фронте. 

Полярная дивизия
В это время в Мурманске начали формировать ди-

визию народного ополчения, которую назвали Поляр-
ной дивизией. Население в Мурманске было небольшое.  
И командующий Северным флотом, 34-летний адмирал 
Головко, прошедший войну в Испании, не побоялся при-
нять решение брать в народное ополчение добровольцев 
из политических заключённых и уголовников, которые 
работали на строительстве Беломор-Балтийского канала 
и металлургического завода. Так, в артиллерийском рас-
чёте из пяти солдат, где был рядовой Кокарев, двое были 
из заключённых. 

— Многие из бывших заключённых были очень опыт-
ные, в том числе в военном деле, участвовали в Граждан-
ской войне и по возрасту годились нам в отцы, — вспомина-
ет Георгий Фёдорович.

Одного из них, Михаила Васильевича Носовского, 
Георгий Фёдорович помнит очень хорошо. В Граждан-
скую тот служил в 25-й дивизии Чапаева и любил рас-
сказывать своим подчинённым про мужество Василия 
Ивановича. 

Долина Славы
От границы Норвегии до Мурманска было всего 100 км. 

Эти «смешные километры», по выражению Гитлера, гер-
манские войска должны были пройти за несколько дней.  
В карманах убитых фашистов находили заранее распеча-
танные приглашения на банкет в мурманской гостинице. 

Авиационные удары 22 июня не нанесли существенного 
ущерба флоту и Мурманску, так как командующий адми-
рал Головко 19 июня рассредоточил все корабли из базы  
в Полярном по бухтам Кольского залива, а 21 июня привёл 
флот в боевую готовность. Немцы не могли знать о рассре-
доточении кораблей, так как по приказу Головко с 17 июня 
истребители и зенитки открывали заградительный огонь 
по нагло вторгавшимся в наше воздушное пространство не-
мецким самолётам.

Наших сухопутных войск в районе Мурманска было 
мало, всего 50 тысяч, а наступающих фашистов в три раза 
больше. Но немцы смогли продвинуться лишь на 40 км  
и были остановлены Полярной дивизией и корабельной ар-
тиллерией. За три года фашисты не смогли ни на шаг при-
близиться к Мурманску. В годы войны район реки Западная 
Лица называли Долиной Смерти, а сегодня эти места назы-
ваются Долиной Славы. Тут погибло много наших солдат. 
Здесь в 1941-м получил своё первое ранение и боец Георгий 
Кокарев. Здесь же в 1942-м он вступил в Коммунистическую 
партию Советского Союза.

Так расчёт сержанта Кокарева, состоящий из четырёх 
человек, оказался отрезан от своих. Соорудив из брезен-
тового пушечного чехла тесную палатку, бойцы спали  
в ней по очереди. Надеялись, что немцы вскоре уйдут 
и удастся прорваться к своим. Утром смотрят: немцы 
завтракают, не уходят. И расчёт скромно позавтракал:  
у них был сухой паёк, суточный запас. На всякий случай 
половину сухого пайка оставили на следующий день. 
Прошёл второй, третий, четвёртый день, а немцы не 
уходят. Расчёт сержанта Кокарева выручало только то, 
что рядом тёк ещё не замёрзший ручеёк. Днём разжи-
гали маленький костёр и поддерживали его сухими вет-
ками, чтобы не видно было огня и дыма. Вокруг костра 
грелись, а на костре кипятили воду и заваривали чай, 
бросая в котелок сосновые ветки. 

На девятый день услышали звуки взрывов. Немцы бы-
стро собрались и ушли. Так быстро уходили, что оставили 
небольшие ёмкости с мукой, две солёные рыбины и шесть 
шоколадок. Благодаря этим запасам расчёт продержался 
ещё пятеро суток, охраняя своё орудие.

7 октября 1944 года войска Карельского фронта и мо-
ряки Северного флота нанесли удар по фашистской груп-
пировке, освободили советское Северное Заполярье и Се-
верную Норвегию. Эту наступательную операцию назвали 
Десятым Сталинским ударом. 

В окружении
Во время наступления в таёжных горах орудийный рас-

чёт сержанта Кокарева попал в экстремальную ситуацию.
— Во время передвижения, — рассказывает Георгий 

Фёдорович, — у орудия разломилось переднее колесо.  
К месту расположения нашей батареи за запасным коле-
сом на лошадях я отправил солдата. Услышав стрельбу, 
мы сняли с орудия прицельное и зарядное устройства и, 
забрав их и два ящика со снарядами, ушли в заросшее 
ущелье. Увидели, как на дорогу вышли немцы. Их было 
человек 50. Осмотрев наше орудие, немцы, наверное, 
доложили командованию. Потом установили несколько 
палаток рядом.

На 15-е сутки за орудием Кокарева прибыли пятеро на-
ших бойцов. Сам расчёт считался погибшим. Бойцы расска-
зали, что дорогу контролировали немцы, помощь не мог-
ла прийти. Когда дорогу освободили, командир разрешил 
ехать, приказав взять лопаты, чтобы похоронить расчёт. 

День Победы сержант Кокарев встретил в госпитале, где 
он лечился после тяжёлого ранения при освобождении Вос-
точной Пруссии.

Последний бой 
2 марта 1945-го в районе Кёнигсберга наша пехота штур-

мовала небольшой городок Кафицы, превращённый фаши-
стами в крепость. С остроконечных крыш зданий позиции 
красноармейцев обстреливали пулемётчики и снайперы 
противника. С высоты чердаков вся местность была как на 
ладони — наше наступление остановилось. 

Командир батареи приказал расчёту сержанта Кокарева 
утром под покровом тумана выдвинуться на линию огня  
и подавить пулемётные гнёзда противника. Конная чет-
вёрка вынесла из тумана пушку и ускакала в тыл. Сошники 
пушки ещё не врезались в землю, а Кокарев уже зафикси-
ровал перекрёсток визира на ближайшей крыше, откуда не 
утихал пулемётный огонь. Выстрел… и пулемёт замолкает. 
Ещё выстрел — поражена очередная пулемётная точка. За 
несколько минут были уничтожены четыре точки против-
ника. Но артиллерийская разведка противника быстро за-
секла нашу пушку. С их стороны прозвучали три выстрела: 
недолёт… перелёт… и в самую точку.  Двое солдат, Маслов 
и Рыжов, погибли, сержант Кокарев был тяжело ранен. 
От смерти Георгия спас ездовой Лагоша, привозивший на 
позиции снаряды. Он гнал лошадей галопом до самого по-
левого госпиталя. За последний бой командир орудия сер-
жант Кокарев получил орден Красной Звезды.

От начальника цеха до учителя
Осенью 1945-го сержант Кокарев был уволен из воору-

жённых сил по инвалидности и уехал к родителям в Мон-
чегорск. С 1946-го по 1960-й Георгий Фёдорович работал 
на комбинате «Североникель». Заочно окончил техникум, 
затем институт. Прошёл трудовой путь от токаря до началь-
ника цеха. Боевые ранения давали о себе знать, да и климат 
Заполярья суровый, поэтому в 1960-м Георгий Фёдорович 
с семьёй переехал на малую родину, в Грязи, где передавал 
детям свои знания и мастерство. И сейчас, несмотря на воз-
раст, он готов вести беседы со школьниками. Герои Великой 
Отечественной войны всегда в строю. Они для нас — при-
мер мужества и ответственности за Родину. 

____________________
Текст: Юрий Яковенко 

Фото из архива героя

 С Днем рождения Георгия Фёдоровича Кокарева поздравили ученики грязинской школы 
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Кличка: Лола
Возраст: 2 года
Здоровье: обработана 
от паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
собака-компаньон, 
ладит со всеми. 
Любопытная, 
активная, добрая. 
Сообразительная, 
запоминает команды, 
неплохо справляется 
с обязанностями 
сторожа.

Кличка: Эльза 
Возраст: 10 месяцев
Здоровье: 
стерилизована, привита  
и обработана  
от паразитов с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
кошку нашли на 
дороге, её сбила 
машина. В ветклинике 
диагностировали 
перелом таза, сделали 
операцию. Девочка 
невероятно ласковая,  
с глазами изумительной 
красоты. 

Кличка: Дэни 
Возраст: 3 месяца
Здоровье: обработан от 
паразитов с отметками 
в ветпаспорте, готовится 
к вакцинации, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: попал 
в приют в тяжёлом 
состоянии, с энтеритом 
и пироплазмозом. 
Прошёл лечение. 
Сейчас это игривый, 
нежный и любопытный 
мальчик.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Милолика
Возраст: 7 месяцев
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
у неё был перелом 
позвоночника, но 
забота волонтёров 
принесла свои плоды. 
Собака хоть и падает, 
но может ходить сама. 
Сообразительная, легко 
обучается.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

ПУТЁВКА В ЭТНОЭКСПЕДИЦИЮ
Школа межэтнической журналистики  
приглашает на бесплатное обучение

В сероссийский наставнический проект объявил 
набор студентов на бесплатное обучение, кото-
рое стартует в сентябре. На конкурсный отбор 

приглашают молодых людей из всех регионов страны  
в возрасте от 18 до 30 лет. Это будет интересно и полез-
но студентам факультетов журналистики, работникам 
СМИ и всем, кого интересуют темы межнациональных 
отношений и этнологии. 

Занятия будут проходить в гибридном формате: 
очно и онлайн. Одна из окружных школ базируется  
в Липецке — в редакции газеты «Первый номер» и сай-
та «Открытый Липецк» по адресу: улица Плеханова, 
дом 34. Здесь пройдёт региональный этап обучения: 
дадут базовые знания о межэтнической журналистике 
как отрасли, об основах государственной националь-
ной политики, о федеральных и региональных СМИ, 
обучат работать с межнациональной тематикой в раз-
личных журналистских форматах. Местные студенты 
смогут присутствовать на лекциях очно, другие — под-
ключиться к онлайн-трансляции.

Лучших студентов пригласят за счёт организато-
ров на федеральный модуль проекта в Москве. Они 
прослушают лекции ведущих специалистов страны, 
побывают в этноэкспедиции, примут участие в форуме 
и творческих лабораториях. По окончании каждого из 
этапов обучения выдаётся сертификат Гильдии межэт-
нической журналистики. 

Школа межэтнической журналистики возникла  
в качестве всероссийского наставнического проекта. 
Работает с 2015 года. В 2017 году проект получил одо-
брение и поддержку президента России. Первый набор 
в Липецке прошёл в 2020 году. 

Для участия в конкурсном отборе нужно до 10 сентя-
бря прислать мотивационное письмо на адрес: school@
nazaccent.ru. Подробности можно узнать у куратора 
местного отделения ШМЖ, главного редактора сайта 
«Открытый Липецк» Елены Мамцевой: mamceva_ea@
openlip.

В ходе обучения студенты будут создавать темати-
ческие материалы для СМИ. Лучшие войдут в ежегод-
ный сборник ШМЖ. 

На обложке последнего выпуска — романовская 
игрушка, а внутри — текст Анны Черкасовой о народ-
ном мастере РФ Викторе Маркине и его авторской ком-
позиции «Птица Сирин». Художник ушёл из жизни  
в мае этого года. На открытии памятной выставки (6+) 
в краеведческом музее 14 июня сборник был передан  
в коллекцию Центра романовской игрушки.

_____________________________________
Текст и фото: Елена Мамцева

ЛУЧШИХ СТУДЕНТОВ 
ПРИГЛАСЯТ ЗА СЧЁТ 
ОРГАНИЗАТОРОВ НА 

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ МОДУЛЬ 
ПРОЕКТА В МОСКВЕ

«

«

 Сборник лучших работ выпускников ШМЖ 2022 года  
 с романушкой на обложке на выставке в музее (6+) 

 Елена Мамцева на межрегиональной конференции  
 по межэтнической журналистике в Общественной палате РФ в Москве 
 Куратор проекта Елена Мамцева на межрегиональной конференции  
 по межэтнической журналистике в Общественной палате РФ 

 Первый выпуск школы межэтнической журналистики, 2020 год 

 Президент Гильдии межэтнической журналистики Маргарита Лянге  
 рассказывает о рабочей поездке в Африку 
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ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА —  
ОБУЧИТЬ ЖИТЕЛЕЙ РАБОТЕ  

В ЭТОЙ СИСТЕМЕ. ОНА ПОЗВОЛЯЕТ 
СДЕЛАТЬ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 

ПРОЗРАЧНЫМ

«

«
В Липецке состоялся первый обучающий семинар 

по работе в государственной информационной 
системе ЖКХ (ГИС ЖКХ). Курсы организовали 

Общественная палата города Липецка, депутат горсове-
та — координатор проекта «Школа грамотного потре-
бителя» Екатерина Пинаева, МФЦ и Госжилинспекция. 
В Центре опережающей профессиональной подготовки 
собрались около 40 липчан.

Внимание! Дети! 
 Лето – самая беззаботная пора для детворы, 
но и самый травмоопасный период. Катание 
на велосипедах, роликовых коньках, прогулки 
на свежем воздухе доставляют ребятам массу 
удовольствия. Однако юные пешеходы  
и велосипедисты, оставшись без внимания 
старших, часто получают увечья на дорогах. 
Родители, помните, что ответственность за жизнь 
и здоровье детей лежит, прежде всего, на нас, 
взрослых. 
Напоминайте им о необходимости соблюдения 
правил дорожного движения. И не забывайте, что 
вы являетесь для своих детей образцом поведения. 
Никакое обучение не будет эффективным, если 
близкие люди, которые пользуются у детей 
особым авторитетом, нарушают правила. 
Особое беспокойство вызывают юные 
велосипедисты, которые начинают массово 
выезжать на проезжую часть.  
Опасности подвергают своих детей и нерадивые 
родители, которые покупают и разрешают 
управлять мототранспортом с нарушением 
законодательства. Чтобы управлять мопедом, 
нужно пройти обучение, получить права. 
Это можно сделать с 16 лет. После этого, 
соответственно, можно им управлять, соблюдая 
при этом Правила дорожного движения и 
используя защитную экипировку. В сложной 
дорожной ситуации знание ПДД поможет быстрее 
сориентироваться и принять верное решение.  
Родители должны помнить, что, позволяя своему 
ребёнку сесть за руль мопеда или скутера, они 
подвергают серьёзной опасности его жизнь  
и здоровье. Но, к сожалению, при попустительстве 
нерадивых родителей на дорогах происходят 
трагедии. 
Так, в последний день мая в Добринском районе 
13-летний мальчик взял оставшиеся без присмотра 
ключи от мопеда, поехал кататься без защитной 
экипировки и столкнулся с большегрузом.  
С тяжёлыми травмами его доставили в больницу. 
Ещё один случай произошёл на днях в Ельце. 
Двенадцатилетнему подростку родители передали 
ключи от мопеда, и ребёнок поехал кататься, 
причём не один, а с четырнадцатилетней 
пассажиркой. Итог — столкновение с «Грантой»,  
в результате которого оба подростка с серьёзными 
травмами были госпитализированы. 
При выявлении фактов нарушения Правил 
дорожного движения несовершеннолетними 
водителями мототранспорта, в известность  
в обязательном порядке автоинспекторы ставят 
подразделения по делам несовершеннолетних  
и участковых уполномоченных полиции. 
Родителей малолетних нарушителей привлекают 
к административной ответственности по ст. 5.35 
КоАП РФ за неисполнение родителями или иными 
законными представителями несовершеннолетних 
обязанностей по их содержанию и воспитанию. 
За передачу родителями мототранспорта 
несовершеннолетним, не имеющим водительского 
удостоверения, предусмотрен штраф в размере 
30 тысяч рублей. Управление двухколёсным 
транспортом без соответствующего водительского 
удостоверения влечёт за собой постановку его на 
штрафную стоянку, а его водителю грозит штраф  
в размере до 15 тысяч рублей. 
За пять месяцев этого года на территории 
Липецкой области зарегистрировано пять 
автоаварий с участием мототранспорта под 
управлением детей до 16 лет, не имеющих 
водительских прав, в которых пять человек 
получили серьёзные травмы.

_______________________________________________
Текст: Госавтоинспекция УМВД России  

по Липецкой области
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Липчан научат пользоваться ГИС ЖКХ 
карту, как сделать ГИС ЖКХ более удобным для пользо-
вателей. Очень важно собирать на уровне регионов по-
добные предложения, чтобы их рассмотрели в Минстрое, 
возможно, продукт нужно будет доработать. Чем более 
понятным и удобным для людей будет этот портал, тем 
больше пользователей у него будет, — поделился обще-
ственник Михаил Ларионов. 

В ГИС ЖКХ сегодня зарегистрировано 65 тысяч липчан. 
В этом году на портал поступило более 4000 обращений. 
По словам организаторов, эта тема ока-
залась востребованной у горожан, обу-
чение работе в ГИС ЖКХ продолжится 
ближе к осени. О своем желании при-
нять участие можно заявить, написав 
сообщение депутату горсовета Екате-
рине Пинаевой в «ВКонтакте». 

КОММУНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ

— В Общественную палату часто обращаются жите-
ли по тем или иным вопросам, которые связаны с про-
блемами при содержании многоквартирного дома. На 
обращения, которые липчане направляют управляю-
щей компании, им отвечают, что вся информация в ГИС 
ЖКХ. Поэтому мы решили, что людям нужно не просто 
знать, что такая система есть и для чего она нужна, но 
и на практике научить их в ней работать, — рассказал 
председатель Общественной палаты города Липецка 
Фёдор Жигаров.

Разобраться с возможностями портала для собствен-
ников горожанам помогали представители ГЖИ по 
Липецкой области и МФЦ. Обеспечили техническую 
возможность для работы, в том числе и в смартфоне.  
А заместитель начальника отдела ГЖИ региона Наталья 
Ишевских рассказала о самой системе: какую информа-
цию, когда и в каком объёме управляющие организации 
должны вносить в ГИС ЖКХ, как заполняются данные 
по индивидуальным приборам, как оформить обраще-
ние и отследить ответ и многое другое. 

Известный липецкий общественник Михаил Лари-
онов в решении своих коммунальных проблем не раз 
пользовался ГИС ЖКХ. На семинаре он не только поде-
лился опытом, его интересовало, с каким сложностями 
сталкиваются новички в работе с порталом. 

— Мне интересны пользовательские истории: для 
чего и кому нужен этот продукт, с какими сложностя-
ми сталкиваются люди. Планирую создать дорожную 

— Главная наша задача — обучить как можно боль-
ше жителей работе в этой системе. Она позволяет сде-
лать взаимодействие собственников и коммунальщиков 
более прозрачным. Не нужно хранить кипу бумаг с от-
ветами на обращения, не нужно долго искать и ждать 
ответы. Люди видят всё в своем личном кабинете. Там 
же ресурсоснабжающие и управляющие организации 
обязаны размещать всю информацию о своей работе 
по тому жилому фонду, который они обслуживают, что 
тоже востребовано жителями, — отметила депутат гор-
совета — координатор партийного проекта «Школа гра-
мотного потребителя» Екатерина Пинаева.

________________________
Текст по материалам горсовета

Фото: пресс-служба горсовета
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ДОНБАССКИЕ ХРОНИКИ
«Первый номер» проехал дорогами военных волонтёров 

Очередной рейс военного волонтёра Наталии Зу-
баревой. Загружаем две легковые машины. Бит-
ком забиты багажники и задние сиденья. Одну за 

другой укладываем коробки с надписью: «Пусть я на небе, 
но я с вами. Алагир-младший». Вдова Алексея Наставшева 
(позывной «Алагир-младший») Ирина Толубаева передала 
в роту погибшего мужа и самый ценный груз — антидроно-
вое ружьё. 

— Я как будто на свидание с ним еду, — у Ирины сухие 
глаза. Она ни разу не заплачет. Только потом, когда вернём-
ся в Липецк. Хрупкая, как девочка, она не может позволить 
себе быть слабой. Внучка генерала. Дочь известного липец-
кого лётчика-снайпера. Жена командира.

На своём месте
— Война открывает суть человека. Это в мирной жиз-

ни, в компашке можно притворяться, что-то строить из 
себя, а тут ты на ладони, ты — настоящий, — путь к месту, 
где должны встретиться с сослуживцами мужа Ирины, по 
пустой ночной дороге занимает всего шесть часов. Но успе-
ваем с Ириной переговорить о многом. — Мужчина должен 
состояться. Когда увидела Лёшку в форме в военкомате, 
поняла — это его, — Ирина показывает фотографию. — Сто-
ит, кулаки сжал — сразу стал скалой. На фронте он был на 
своём месте. Ровно через неделю был на передовой. Снача-
ла командиром штурмового отделения назначили. Потом 
взвода, потом роты, когда Алагира-старшего ранило. Гово-
рит: «Ведь это же майорская должность» (Алексея в январе 
должны были отправить на командирские курсы, а на зва-
ние лейтенанта подали документы еще в ноябре 2022-го),  
а ему генерал отвечает, мол, что делать, если ты крепче ка-
дровых офицеров оказался. Кто-то мечтал стать военным, 
учился, а когда началось всё, испугался — стал тем, кого 
принято называть «пятисотым». А он не учился. Воевал 
всего три месяца — Медаль «За отвагу» и орден Мужества 
получил. Их так и не успели ему вручить. Про первый орден 
Мужества рассказывал: обороняли очень важную высоту. Из 
калашникова выпустил 38 рожков, а автомат всего макси-
мум на 20 рассчитан. Дуло аж раскалилось, цевье загорелось.

Я вас люблю. Вы моя судьба
Ирина и Алексей поженились 27 декабря. Он пришёл  

в отпуск и сразу сделал предложение — в очередной раз. 
Ирина до этого отказывала — она старше него. 

ВОЙНА ОТКРЫВАЕТ СУТЬ 
ЧЕЛОВЕКА. ТУТ ТЫ НА 

ЛАДОНИ, ТЫ — НАСТОЯЩИЙ

« «

— Познакомились мы на собеседовании. Я специалист 
по подбору и обучению персонала, а он пришёл на рабо-
ту устраиваться. Он так улыбался мне всё собеседование.  
И глаза такие синие-синие. Потом мне признался, что вы-
шел с собеседования, позвонил другу: «Я люблю её. Я же-
нюсь на ней», — Ирина рассказывает невероятную историю 
любви. Даже вздохом её не прерываю. А как ещё женскому 
сердцу выплакать себя? Ирина так память о муже увекове-
чивает. — Однажды он предложил подвезти меня до рабо-
ты: «Мне надо с вами поговорить». Думаю: наверное, хочет 
уволиться. Сажусь. Достаёт шоколадку — точно увольняет-
ся. А он мне говорит: «Ирина, вы мне очень нравитесь. Я вас 
люблю. Вы моя судьба. Я знаю, что кроме вас больше никого 
не полюблю». Он две недели под окнами моими в машине 
жил — соседи смеялись: измором тебя возьмёт. А взял забо-
той. Первый раз ко мне попал — представился, что доставка. 
Сын дверь открыл. Принёс роллы и пиццу. Ну не гнать же! 
Отправила мыть руки. Его всё нет и нет. Захожу в ванную,  
а он там ремонт мне делает, — Ирина тихо улыбается. — 
Сама не понимаю, когда влюбилась. Только пришло осоз-
нание: всё, без него не могу. Мы три с половиной года были 
вместе. И все эти три с половиной года я чувствовала к себе 
такую любовь, которую за свою жизнь нигде и ни у кого не 
видела. Он жил мной. Когда началась мобилизация, спро-
сила: «Если повестка придёт — может, не пойдёшь?» Взвил-
ся: «А ты посмела бы такое своему отцу сказать?» Больше 
такой разговор не заводила и даже мыслей подобных не 
допускала. Поддерживала во всём — отправляла на фронт 
в полной экипировке. Все заранее купила, как чувствовала.

Один день 
В октябре 2022-го это было актуально, когда ещё не 

была отлажена фронтовая логистика. А на передовой было 
так жарко, что сухой паёк можно было доставить только 
на бронетранспортёре. Наталия Зубарева стала первой из 

липецких волонтёров, кто привёз гуманитарку роте На-
ставшева. 

— Мой брат — сапёр. Рассказал, что впереди них штур-
мовая пехота. Там совсем плохо с поставками, — вступает  
в разговор Наталия. — Предложил, если доеду с гуманитар-
ной помощью до него, он поможет переправить её на пере-
довую. 

Так она заочно познакомилась с Алагиром-младшим. 
Буквально через несколько дней в декабре они встретились 
в Липецке. Роте нужна была машина. Алексей хотел купить 
её на свои боевые. Но была ещё путаница с картами и день-
гами. Деньги на тот момент он не смог снять. Обратился 
к волонтёрам. На координационный совет в администра-
цию Липецка пришли вместе: Алексей Наставшев, Ирина 
Толубаева и Наталия Зубарева. Половину денег на покупку 
«буханки» дала Наталия. Остальное Алексей доложил из 
своих. Машину забили гуманитаркой — это был такой ново-
годний сюрприз 4-й роте от Липецка и свадебный подарок 
Алагиру.

— У нас свадьба завтра, а мы с Лёшкой по сайтам лазаем, 
машину ищем, — с грустной улыбкой вспоминает Ирина. 
— Потом оставшиеся до отправки дни он её до ума дово-
дил, запчасти покупал, колеса запасные, аккумуляторы. Мы  
и были-то вместе только в день нашей свадьбы. У него на 
всё был только один ответ: ты теперь жена командира.

От этого зависит жизнь на передовой
Жена командира как мать для всех солдат. Алагир нёс 

ответственность за своих бойцов. Теперь жена Алагира 
разделяет эту ответственность. 

— Ирин, почему именно антидроновое ружьё?
— Потому что слушается военного волонтёра Зубареву, 

— смеётся Наталия.
— Да, я бы по дурости 200 кг конфет «Степ» купила, 

Лёшка любил их. 
— Ты и купила.
— Всего 30 кг, — отмахивается Ирина.
Она, несмотря на протесты Зубаревой, забила полма-

шины продуктами и вещами. Но сделала самое важное — 
привезла ребятам такое нужное в бою оборудование.

— Не будет у них один-два дня еды, неделю, если не 
смогли подвезти — не озябнут, — Наталия остра на язык 
и не стесняется в выражениях. — А я трачу деньги только 
на приборы. Сейчас это важнее всего. Без антидронового 
ружья, без тепловизора ночью — это смерть. Вот пошли 
сапёры без тепловизора, а если бы был он у них, увидели 
бы хохлов …, — даже в женских разговорах нужно запи-
кивать. В ночь, когда мы ехали, миной накрыло трёх са-
пёров — Наталия знала каждого из них. — У них на роту 
нет ни одного нормального коптера. Есть тщедушный 
— ничего не сбросить, не отвезти. А я только вагнерам  
в мае на одну роту передала 12 коптеров. Вагнерам всего 
мало, поэтому они лучше всех и обеспечены оборудова-
нием. Никто из спецов не просит носки-трусы — сами всё 
это покупают. Да, есть те, кто заявку волонтёрам подаёт 
на котлеты и энергетики. Но в основном пацаны просят 
привести толковый прибор. Или вот, например, всю зиму 
делали блиндажные свечи. Это хорошо. Но я вижу закуп-
ку — 450 тысяч ушло на парафин. И в уме считаю: это же 
два антидроновых ружья плюс два коллиматора, либо 
три суперприцела, либо один коптер с тепловизором. Вот 
это важнее. От этого жизнь на передовой зависит, а не от 
печенек с чаем. 

 Ирина Толубаева взяла шефство над ротой, которой командовал её погибший муж Алексей Наставшев — Алагир-младший.  
 Кроме гуманитарной помощи вместе с волонтёрами она привозит необходимое оборудование 

 Алексей и Ирина поженились 27 декабря 2022-го.  
 3 января 2023-го он погиб 
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НЕ БУДЕТ У НИХ ОДИН–ДВА ДНЯ ЕДЫ — НЕ 
ОЗЯБНУТ. Я ТРАЧУ ДЕНЬГИ ТОЛЬКО НА ПРИБОРЫ. 

СЕЙЧАС ЭТО ВАЖНЕЕ ВСЕГО. БЕЗ АНТИДРОНОВОГО 
РУЖЬЯ, БЕЗ ТЕПЛОВИЗОРА НОЧЬЮ — ЭТО СМЕРТЬ

«

«

Амплуа русского волонтёра
Наталия волонтёр с 2014 года. Тогда по-

могала беженцам, приехавшим в Липецк. 
Сейчас начала с помощи брату и стала локо-
мотивом военного волонтёрства в регионе. 
За год спецоперации где уже только ни по-
бывала. Одной из первых доставила гумани-
тарку в Херсонскую область — признаётся: 
это самые выматывающие поездки, ездить 
приходится через Крым. Возит помощь  
и мирным жителям. Сейчас востребованы 
велосипеды — для ребятишек на наших но-
вых территориях это лучший подарок.

— Еда, одежда нужны для мирных жи-
телей. Пусть даже они нас сейчас не любят, 
ведь 30 лет Украину перевоспитывали, на-
страивали против нас. Но если мы сейчас их 
бросим, будет ещё хуже, — уверена Наталия. 
— Им сейчас нужно помочь пережить этот 
момент. Потом устроятся на работу, жизнь 
наладится и они нас примут. К тому же дети 
не виноваты, что им выпало жить в такие 
времена. Нам нужно доносить понимание 
роли русского воина — воина-защитника.  
И гуманитарная помощь, которую собира-
ют и привозят для мирных жителей, в этом 
помогает. 

К этому разговору мы вернёмся чуть 
позже, когда в гараже ремроты будем раз-
гружать машины. Кроме наших там будет 
ещё КамАЗ коробок. Командир базы Слава 
объясняет — всё для мирных жителей. 

— По-разному к нам относятся, — от-
ветит на навязший в зубах вопрос. — Вот 
продавщица в Чернопоповке утром лимо-
над нам продавала, а ночью данные ВСУ 
передавала. 

Но его ребята снова повезут гуманитар-
ку по сёлам. И так каждый день.

— А как по-другому? — прищуривается 
Слава.

Ленинградский доброволец
Слава — коренной петербуржец. На 

шевроне гордо красуется «Ленинградский 
доброволец». Бывший разведчик. Сейчас 
не прошёл по возрасту. Предложили по-
работать в тылу. Сначала обиделся. По-
том подумал и понял: без крепкого тыла 
не будет передовой. Отладил логистику. 
Организовал ремонтные боксы. Здесь же 
для своих спецов сделал по военным усло-
виям очень комфортабельную казарму со 
столовой и баней, в которую с передовой 
в очередь записываются. Установил сти-
ральные машины. Ребята после четырёх 
месяцев на первой линии решили форму 
просто выкинуть. Заставил стирать: «Ми-
ноброне деньги что ли больше некуда де-
вать, как форму вам закупать снова». 

— В Сирии служили. Жара. Воды — 
полтора литра на человека. Мы воду из 
кондиционеров собирали и стирались по 
очереди. Всегда чистые ходили. Речи о гу-
манитарке из России тогда вообще не шло. 
Не надо пенять на условия. Всё от челове-
ка зависит. На передовой в одном блин-
даже чистота и порядок, все выбриты.  
А в другом — грязь.

Слава — рачительный хозяин. Ничему 
не даст пропасть. Разбитый бронетранс-
портёр приспособил под бомбоубежище.

— От осколков хорошо помогает. Сей-
час здесь спокойно. Прилёты, конечно, бы-
вают. Начинают Луганск бомбить и через 
полчаса по нам, — рассказывает спокойно. 

Разговариваем у ангара — вдруг над 
нами лопается небо. 

— ПВО сработало, — перехватывает 
взгляд, устремлённый вверх, успокаивает. 
— Это далеко — в километре от нас. По пе-
реправе долбят.

Знамя нашей Победы
На стене ремроты полощется красный 

флаг. В Белгородской области и пригра-
ничных сёлах Луганщины красного много. 
Багряный стяг с ликом Спасителя в ка-
бинах «Уралов». На кепках и шевронах — 
«Мы из СССР». 

— С красным знаменем победили  
в 1945-м и сейчас победим. Это знамя на-
шей Победы.

Красное как символ и как оберег. Исто-
рия здесь спрессована. Всего 80 лет на-
зад Луганщину освободили от немецких 
нацистов, и вот теперь снова бои идут 
практически по тем же местам и в той же 
идеологической траектории: Русский мир 
против фашизма и нацизма, русские снова 
против всей западной клики. 

— Польской речи много, — рассказы-
вают ребята, приехавшие с передовой за 
грузом. — И англичане есть на той сторо-
не, и немцы. 

Мы вросли в эту землю
Говорим о наступлении ВСУ. В ЛНР 

были в мае, задолго до усиленно анон-
сируемого контрнаступления, поэтому 
важно было знать, как информацион-
ные вбросы оценивают на передовой. 
Слава провидчески сказал, что это на-
ступление больше будет телевизион-
ным — в СМИ. На деле — силёнок не 
хватит. Но что для эффектной картин-
ки Зеленский решится взорвать пло-
тину Каховской ГЭС, мы тогда даже 
и предположить не могли. Огромный 
экологический ущерб. А сколько лю-
дей погибло! Это уже геноцид мирного 
населения. Но Европа так же молчит, 
как молчала в 1940-м, когда в Варшаве 
прогрессивное европейство методично 
начало уничтожать евреев. Украинские 
теракты только больше подтверждают 
слова бывшего разведчика.

— Нет у Запада столько техники. Мы 
за месяц 450 их танков сожгли — это 
из проверенных источников, — осека-
ет сразу. — Они не смогут столько по-
ставлять. Удар, к сожалению, пойдёт по 
Белгороду и Брянску — четыре сбитых 
наших борта тому пример. По нам не 
ударят. А лучше бы по нам. ЛНР с 2014 
года воюет. Мы здесь готовы. В эту зем-
лю вросли, нас не сдвинуть.

— Ну, ты как Конашенков, — зубоска-
лит кто-то.

— А что Конашенков? Он военный. Де-
лает доклад. Он не писатель и не блогер. 
Лучше Конашенкова слушать. Его инфор-
мация больше соответствует действитель-
ности, чем то, что пишут в ТГ-каналах. 
Сначала читаешь, вроде бы всё нормаль-
но, а потом пошло нытьё: то не дают, это 
не дают, — Слава очень жирно намекает 
на ТГ-канал Пригожина. — И вроде бы 
они одни воюют. А то, что у них с правого 
фланга ВДВ и с левого фланга ВДВ, никто 
не знает. Полстраны думает, что одни «му-
зыканты» воюют. А может, всё-таки мы 
одно дело делаем, а не хайп разгоняем? 
Да, мы включили в Бахмуте мясорубку,  
и она хорошо работала. 

— Ну, от Изюма-то отступили…
— Отступили, — упрямо гнёт свою 

линию бывший разведчик. — Я считаю, 
это было выравниванием линии фрон-
та. В Изюме мы стояли аппендиксом, 
поэтому и ушли за Днепр, чтобы паца-
нов там не оставлять на убой. 

Чайник пошёл по третьему кругу. Фо-
ном к нашему разговору радио ЛНР, где 
сводки, сводки, сводки — как Совинформ- 
бюро. Война здесь, хоть мы и в 100 км от 
передовой, ощущается въяве. И ни тону-
щие в сирени чистые дворики, ни горя-
щие ароматными свечами каштаны, ни 
кудахчущие курочки неподалёку не спо-
собны замаскировать её. Она в магазинах 
«Военная одежда», которых здесь три на 
одну улицу, в бородатых мужчинах в ка-
муфляже, которые выходят из «Пятёроч-
ки» с пакетами снеди и садятся в пикапы, 
где в маскировочных сетях прячутся пу-
лемёты, в посечённых осколками тентах 
грузовых машин, в радости, с которой ре-
бята из 4-й роты оглаживают ружьё, при-
везённое Ириной.

— Вот теперь мы повоюем, Алагир. 
Отомстим за тебя, Лёха! 

______________________________
Текст и фото: Наталья Горяйнова

Продолжение читайте в следующем номере

 Один из самых необходимых приборов на передовой — антидроновое ружьё.  
 На нём выгравировано: «Пусть я на небе, но я с вами! Алагир-младший» 

 Машину для груза из Липецка штурмовикам предоставил добровольческий отряд «БАРС».  
 Взаимовыручка на фронте — важнее всего, говорят бойцы 



№ 24 (448) 20 июня 2023 года20 КУЛЬТУРНЫЙ КОД

БИ
БЛ

И
О

О
БО

ЗР
ЕН

И
Е

АФИША

Уроки  
«Мужской школы» 
В библиотечно-информационном центре 
«Социальный» (ул. Липовская, 2А)  
с юными липчанами встретился Малыш 
— замечательный пёс породы ротвейлер. 
Несмотря на грозный вид, очень добрый 
и покладистый. Необычного гостя привёл 
профессиональный кинолог, в прошлом 
сотрудник МВД, сейчас волонтёр движения 
«Верный друг» (группа помощи бойцам ВС 
РФ и мирным жителям в зоне проведения 
СВО) Владислав Горькаев.  
Ребята узнали о вкладе четвероногих 
в преодоление сложностей военного 
времени. Их потрясла история Малыша, 
которого бросили прежние хозяева. 
Характер у собаки был непростой, но 
Владислав подобрал к нему ключик. 
Мужчина обучил пса поисковым навыкам, 
благодаря чему Малыш не раз спасал 
жизни людей.
Что обычно ест необычный гость, какие 
команды знает, как ладит с посторонними? 
Мальчишки и девчонки засыпали 
Владислава вопросами, а Малыша долго не 
отпускали с фотосессии.  
Гости библиотеки «Матырская»  
(ул. Энергостроителей, 5А) разбирались, 
что такое правило трёх «О» и учились им 
пользоваться. Почему так важно уметь 
«Остановиться, Оглядеться и Окрикнуть», 
ребятам рассказал волонтёр поисково-
спасательного отряда «ЛизаАлерт» Алексей 
(позывной Крона). 
Собравшиеся говорили о простых, но порой 
жизненно важных вещах. Что делать, если 
ты потерялся в торговом центре, на улице, 
в общественном транспорте? Вспоминали 
основные правила поведения на улице — 
каких мест следует избегать, как общаться 
с незнакомцами, как себя вести, если 
оказался в беде. Не обошли вниманием  
и такую важную тему, как нахождение 
в лесу. Выясняли, какие предметы 
обязательно должны быть в рюкзаке, какую 
одежду лучше надеть перед походом  
в лес и множество других мелочей, которые 
в чрезвычайных обстоятельствах могут 
сберечь здоровье и даже спасти жизнь. 
В библиотеке имени Смургиса  
(ул. Вермишева, 11) на уроках «Мужской 
школы» раскрывали секреты способностей 
оживлять неодушевлённые персонажи. 
Здесь юные читатели встретились  
с профессиональным киноведом Алексеем 
Колбаско. Он рассказал им об искусстве 
анимации. Ребята были удивлены, узнав, 
сколько людей разных профессий работают 
над созданием даже самого короткого 
мультфильма. Секреты анимации раскрыл 
ролик «Как делают кукол из гипса  
и силикона».
«Мужская школа» — проект 
Централизованной библиотечной системы 
Липецка. Он стартовал в День защиты 
детей. 

____________________________________ 
Текст и фото: Алексей Рысин

«НЕБО НИКОЛАЯ ДОЧКИНА» (6+), 
открытие выставки
Дом Мастера
Ул. Ленина, 2 
Справки по телефону 27-77-18

«ПЕСНИ ВОЕННЫХ ЛЕТ» (6+), 
выступает ансамбль «Мозаика»
Художественный музей
Ул. Ленина, 7А
Справки по телефону 27-86-68

«ПОВЯЗКА, КИЧКА ДА КОКОШНИК» (6+)
этнографическая выставка
Историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону 37-13-55

23 июня, 17:00 21 июня, 18:0025 мая – 23 июля 
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СЛЕДУЙ ЗА МЕЧТОЙ
В Липецке прошли гастроли Московского театра кукол 

Темнота. Включается световая пушка. Рыжеволосая де-
вочка, укутанная в плед, с замиранием сердца смотрит 
фильм про Элвиса и мечтает с ним встретиться в Грейс-

ленде (поместье Элвиса Пресли, ставшее музеем. – Прим. ред.). 
Так начинается спектакль «Мой внутренний Элвис» (16+). Его 
режиссёр — Наталья Пахомова, помощник-куратор — Алексей 
Гончаренко.

— А особенные, необыкновенные люди, которые приедут  
в тридцатую годовщину смерти кумира в Грейсленд, смогут 
увидеть его живьём, — доносится с экрана телевизора на сцене.

— Он имел в виду меня — это точно, — радостно выкри-
кивает Антье, — я люблю Элвиса, лучше его музыки я ничего  
в жизни не слышала. 

Мечты и реальность
Антье настолько увлечена своим кумиром, что представ-

ляет его в реальности. Элвис — сногсшибательный брюнет 
в белом комбинезоне с цветными стразами. Он красив и та-
лантлив. Антье витает в облаках, обмирая при виде певца 
на экране. 

Однако жизнь главной героини не так проста: отец 
заедает все проблемы пончиками, мать читает нотации  
о сексуальных отношениях и советует слушать более совре-
менную музыку, а сестра помешана на играх в семейную 
психотерапию. У Антье не складываются отношения с од-
ноклассниками, она комплексует из-за лишнего веса. 

Общая проблема 
— Мячики, мячики и складки, разрастающиеся книзу, — 

рассуждает героиня, — а где же пупок? Я его сто лет уже не 
видела. 

Антье с ужасом рассматривает себя перед зеркалом. 
— Чёрт, я жирная, такая невозможно жирная! — громко 

и отчётливо слышится от героини.
Лишний вес и булимия — это объединяет Антье с Элви-

сом. Любовь певца к гамбургерам была коварна. Он мог 
съесть их чересчур много, после чего вызывал рвоту для 
облегчения. И Антье с помощью зубной щётки пытается ос-
вободиться от лишней еды. Но страх берёт верх. Проблема 
лишнего веса мучит и раздражает Антье. Но одновремен-
но с этим героиня счастлива. Ведь Элвис страдал от той же 
проблемы!

Дорога к себе
Антье хотела бы не стесняться себя и своего тела, быть 

худенькой. Но на деле — переедания, а в зеркале совсем 
безрадостное отражение. Непринятие себя, лишний вес 
— проблемы, близкие не только героине спектакля, но  
и обычному современному человеку, сидящему в зритель-
ном зале. Стереотипы и общественное мнение сильно вли-
яют на нашу жизнь. Кого-то это ломает, кто-то теряет себя.  
И лишь цель в жизни может спасти. Так и Антье смогла не 
потерять себя среди чужих представлений о жизни. По-

Об уроках «Мужской 
школы» также читайте 
на сайте ЦБС Липецка 

 Александр Шадрин в роли Элвиса Пресли и Оксана Ильчук в роли Антье 
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«ПРОВИНЦИАЛКА» (12+) 
мюзикл по пьесе Тургенева
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону 22-56-57

«МАЛЬЧИК С ПАЛЬЧИК» (0+), 
премьера
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону 34-80-40

Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

«ЗДРАВСТВУЙТЕ, Я ВАША ТЕТЯ!» (12+)
музыкальная комедия
Липецкий драматический театр
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону 48-23-49

25 июня, 17:00 1 июля, 11:00 и 13:0024 июня, 18:00
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— Я сначала помогал с декорация-
ми, — делится актёр Александр Шадрин. 
— И в ходе подготовки к спектаклю во 
мне увидели того самого Элвиса Пресли. 
Движения. Вокал. Коллеги разглядели 
во мне кумира миллионов!

Современный театр кукол 
Главных героев исполняют люди.  

А вот семья Антье доверена кукольным 
артистам.

— Все куклы несуразные, искажён-
ные, — замечает Оксана Ильчук. —  
У отца усы набекрень. У мамы стран-
ная причёска. Они как искажённый мир 
главной героини. 

Кукол, декорации и костюм для Ан-
тье изготавливали сами актёры. 

Внутри костюм Антье сделан из поро-
лона. Актёры всё тщательно вымеряли, 

пасть в Грейсленд в свой 16-й день рожде-
ния и принять участие в конкурсе песен 
Элвиса — исполнилась заветная мечта 
девушки. Но путь героини — это не толь-
ко дорога в Грейсленд и к Элвису, это ещё  
и путь постижения себя, обретения друж-
бы, борьбы со своими страхами. 

Водитель грузовика, молодой парень  
с гитарой, возлюбленная певца — все,  
с кем встречалась Антье, напоминали ей 
Элвиса либо были связаны с ним. Не-
смотря на свои комплексы, героиня не 
потеряла радости жизни, веры в мечту. 

Весёлое, познавательное, местами опас-
ное путешествие девушки закончилось 
счастливо. Выступление с песней Элвиса 
и фантастическая встреча с ним — тем, 
кто давно умер, но всё-таки жив, потому 
что живы его песни. 

Тернистый путь к певцу, ставший 
дорогой к себе, закалил героиню так, 
что она преобразилась. В финале спек-
такля мы увидели совсем другой образ 
Антье. «Толщинки», штаны и кофта  
с изображением Элвиса сменились эле-
гантным красивым платьем с вырезом. 
Антье — Оксана Ильчук блистала на 
сцене вместе с Пресли — Александром 
Шадриным. 

Рождение спектакля
Актёры довольно долго шли к премье-

ре, «собирая» всё по мельчайшим дета-
лям. По совету режиссёра Натальи Пахо-
мовой Оксана Ильчук прочитала книгу 
Яны Шерер «Мой внутренний Элвис»  
и очень вдохновилась ею. Актриса захоте-
ла исполнить на сцене роль Антье, такой 
творческой и улыбчивой девушки.

— Сыграть эту роль было непросто: 
нужно сидеть неподвижно под пледом,  
в «глубоких» сценах внутренне прожи-
вать все эмоции и показывать это зрите-
лю, — делится актриса Московского те-
атра кукол Оксана Ильчук. — Спектакль 
«Мой внутренний Элвис» родился из 
Лаборатории MTK. NEXT. Всё началось  
с того, что мы показали маленький эскиз 
на 10 минут. 

Потом встал вопрос, кто же сможет 
правдоподобно сыграть столь яркого 
певца — кумира многих поколений? 

Наталья Пахомова,   
режиссёр: 
— Это ещё и 
история первой 
настоящей любви 
—  к недосягаемому 
человеку, которого 
видишь в своём 

воображении, и отношения с которым 
отчасти придумываешь. И в итоге 
становишься лучше: недосягаемость 
объекта стимулирует тебя на подвиги, 
свершения и самоусовершенствование. 
Сила воображения, подкрепленная 
чувствами, меняет тебя самого. Это 
свойственно подростковому периоду 
—  влюбляться в недосягаемый объект 
и меняться благодаря этому. Элвис для 
Антье —  своеобразный принц на белом 
коне. Она создаёт себе воображаемый 
мир, как любой подросток создаёт 
вымышленную реальность, которая 
помогает ему защититься от реальных 
проблем.

БЫТЬ НАСТАВНИКАМИ 

чтобы правдоподобно показать каждую 
«толщинку». 

Выступали актёры с этой постановкой 
не только в Липецке, но и в Иркутске. 

— В обоих городах зрители благодар-
ные, поддерживают во время спектакля 
аплодисментами, смехом, тишиной, 
когда хочешь сказать какую-то важную 
мысль и понимаешь, что в это время зал 
сопереживает, — делятся Оксана Ильчук 
и Александр Шадрин.

Лаборатория MTK. NEXT больше на-
правлена на подростковый репертуар. 
Ценно и то, что после спектаклей актёры 
выходят к зрителям ответить на все во-
просы. И родителям, и детям понрави-
лась такая беседа.

________________________
Текст: Ксения Ермакова

Фото: Московский театр кукол
 Декорации, кукол и костюм для Антье изготовили сами актёры.  
 Внутри костюм девушки-подростка сделан из поролона 

 Куклы в спектакле несуразные, искажённые. Они как искажённый мир главной героини 
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В Липецке открыли выставку памяти основателя  
Центра романовской игрушки Виктора Маркина

ЛИПЕЦКАЯ  
ПТИЦА СИРИН

В мае культурный мир нашего региона опечалила 
новость: 7 мая не стало народного мастера Рос-
сии Виктора Маркина. Он ушёл, не дожив чуть 

больше месяца до 74-летия. Именно в день его рожде-
ния — 14 июня — краеведческий музей совместно с Му-
зейно-выставочным центром и Центром романовской 
игрушки открыли выставку «Памяти мастера» (6+), 
накануне Сороковин усопшего.

Дочь художника Лариса отметила, что такая выстав-
ка — лучший подарок для творца.

— Его не стало, правда, отчасти. Потому что его мир, его 
душа, тепло его рук живут в его работах, — сказала она.

На выставке представлено два десятка романовских 
игрушек. В коллекции художника более 80 сюжетов. 
Виктор Маркин перенял хитрости ремесла у потом-
ственного гончара Ивана Гункина. Не дав старинному 
промыслу (найденные образцы игрушки датируются 
XVII веком) кануть в лету, передавая своё тепло игруш-
кам-свистулькам в виде традиционных птиц, собак, 
баранов, петухов или барышень и солдат. Мастер и раз-
вивал промысел, наполняя новыми сюжетами и смыс-
лами. Так появилась, к примеру, его уникальная автор-
ская композиция — «запряжка в один конь». А также 
образ птицы Сирин.

— В этих работах мастера мы имеем удовольствие 
видеть не застывшее творчество, а мастерство, с ко-

торым художник всё время 
что-то ищет и пробует. Этот 
интерес приводит творче-
ский процесс в движение. 

Она рассказала, что всегда восхищалась творческой 
активностью мастера, который находил время, чтобы 
успеть всё: и творить самому, и заниматься с ученика-
ми, и ездить по фестивалям, и создавать живописные 
полотна. Кстати, на выставке есть несколько работ ки-
сти Виктора Маркина — портрет жены, пейзажи, храм. 
И даже икона.

— Удалось собрать лишь несколько работ, потому 
что Виктор Васильевич невероятно щедрым мастером 
был, — вспоминает Ольга Буева. — Мог прийти с целой 
коробкой игрушек в подарок. Так же и живописные по-
лотна раздаривал друзьям и знакомым.

В  открытии выставки приняли участие и лучшие 
ученицы Виктора Маркина — уже сами народные ма-
стера Анастасия Короленко, Снежанна Ильина, Ольга 
Волокитина, Яна Харина. Их представила директор 
Центра развития культуры и туризма Людмила Горе-
гляд, отметив, что теперь их умелым и талантливым 
женским рукам предстоит продолжать дело учителя на 
Липецкой земле.

— Романовская игрушка — это наш уникальный жиз-
неутверждающий символ. Творчество, созерцание ко-
торого помогает преодолеть все жизненные невзгоды, 
— сделала акцент на ценности промысла для региона 
заместитель начальника Управления культуры и ту-
ризма Липецкой области Надежда Зарникова.

Уютная и простая, выставка разместилась в неболь-
шом зале на первом этаже краеведческого музея, её 
можно посетить до 16 июля. Зал будто наполнен энер-
гетикой самого мастера. Виктор Васильевич, по завере-
ниям близких, не любил суеты. Всегда был спокойным 
и умиротворённым, преисполненным любви к своему 
ремеслу, которое продолжает жить спустя века. Благо-
даря Виктору Маркину.

___________________________________________
Текст: Елена Мамцева

Фото автора и из архива  
Центра романовской игрушки

НЕВЕРОЯТНО ЩЕДРЫМ 
МАСТЕРОМ БЫЛ. МОГ ПРИЙТИ 
С ЦЕЛОЙ КОРОБКОЙ ИГРУШЕК 

В ПОДАРОК

«

«

Видео с открытия выставки 
можно посмотреть на 
сайте «Открытый Липецк», 
перейдя по QR-коду

Скажем, в подсвечнике «Сирин» есть какая-то «актив-
ность»: эта женская грудь, лапы. Это уже не традици-
онная романовская игрушка. Это мастер ищет себя на 
основе традиционного промысла, — пояснила дирек-
тор объединённого музейно-выставочного центра Оль-
га Буева.

 Виктор Маркин создавал не только традиционные романовские игрушки,  
 но и придумал авторские сюжеты. Например, «запряжка в один конь» 

 Директор Центра развития культуры и туризма Людмила Горегляд (слева) и мастера-преемницы  
 (слева направо) Ольга Волокитина, Яна Харина, Снежанна Ильина, Анастасия Короленко 

Авторская композиция 
«запряжка в один конь»

Виктор Васильевич Маркин (1949–2023). Народный 
мастер России, заслуженный художник Липецкой 
области. Родился в деревне Хорошевка Липецкого 
района. После школы работал каменщиком в Липецке. 
Учился на отделении рисунка и живописи Московского 
ЗНУИ имени Крупской. Работал художником в бюро 
эстетики Липецкого тракторного завода, колхозе 
имени Ленина в селе Троицкое. После окончания 
ЛГПИ (ныне ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанского) 
преподавал в Троицкой школе. В Троицком (ранее это 
была слобода города Романов-в-Степи) «из рук в руки» 
перенял мастерство создания романовской игрушки 
у потомственного гончара Ивана Гункина. В 1987-м 
организовал кружок по лепке из глины. Позже стал 
инициатором создания Центра романовской игрушки.

ДОСЬЕ
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IX Всероссийский музыкальный фестиваль имени Хренникова  
превратил Елец в одну большую концертную площадку

110 ЛЕТ И 5 ДНЕЙ МУЗЫКИ

Пять фестивальных дней вмести-
ли, казалось бы, невместимое — от 
симфонической музыки до зажи-

гательных цыганских мелодий, песни  
и танцы, выступления уличных актёров 
и юных музыкантов, ярмарки, игры, де-
филе военных, джаз, этно-рок и оперу. 
Несколько сотен артистов, включая орке-
стры, десятки тысяч зрителей и телезри-
телей — фестиваль стал поистине всена-
родным и потрясающе разнообразным.

— В год 110-летия Тихона Николаевича 
нам хотелось отразить в программе все 
его творческие ипостаси, — рассказала 
директор Липецкой филармонии Любовь 
Пличко. — Он написал много хорошей 
симфонической и хоровой музыки, кото-
рая сегодня, к сожалению, редко испол-
няется. А она заслуживает внимания, это 
доказал первый, академический день фе-
стиваля. Второй мы сделали песенным — 
Хренников был прекрасным мелодистом. 
Третий стал своеобразной данью много-
летней работе маэстро в качестве пред-
седателя Союза композиторов СССР, мы 
назвали его народным. А в День России 
на фестивале состоялся парад духовых 
оркестров. Финальным аккордом стала 

но исполненный на фестивале Екатериной 
Мечетиной с симфоническим оркестром 
Липецкой филармонии под управлени-
ем народного артиста России Феликса 
Коробова. И именно к Александру Вла-
димировичу заехал по дороге с концерта 
в Воронеже знаменитый пианист Борис 
Березовский — его выступление стало пол-
ной неожиданностью и восхитительным 
бонусом!

После многолетнего перерыва на фе-
стиваль приехал и правнук Тихона Ни-
колаевича — Тихон Хренников-младший. 
Его музыка тоже звучала со сцены фести-
валя на центральной площади Ельца. 

В эти дни состоялось и торжественное 
открытие памятника великому ельчани-
ну — скульптуру работы мастерской Це-
ретели установили в сквере рядом с пло-
щадью. А уж сколько раз звучали песни 
Хренникова «Московские окна» и «Что 
так сердце растревожено», и посчитать 
невозможно! Их исполняли и солисты 
Липецкой филармонии под аккомпане-
мент ансамбля «Мозаика», и московский 
тенор Алексей Татаринцев с Тульским 
государственным хором и Камерным 
хором Московской консерватории под 
управлением Александра Соловьёва, их 
пели солисты театра «Градский холл» 
с Липецким государственным духовым 
оркестром и джазовый квинтет Сергея 
Архипова, они и другие песни маэстро 
звучали в скверах и парках, зрители пели 
их вместе с музыкантами, признаваясь  
в любви к прекрасному старинному горо-
ду, к музыке и, жизни вообще.

___________________________________________
Текст: Юлия Кондратьева

Фото: пресс-служба Липецкой филармонии

постановка оперы «Легенда о граде Ель-
це» Александра Чайковского, ученика 
Хренникова — это символично, ведь Ти-
хон Николаевич был очень талантливым 
и чутким педагогом.

Александр Чайковский, который с этого 
года является художественным руководи-
телем фестиваля, не только сформировал 
программу академического дня, но и стал 
«виновником» нескольких сюрпризов. 
Это ему принадлежит идея исполнить 
финал скрипичного концерта Хренникова  
с солирующей… домрой виртуозной Ека-
терины Мочаловой. Он вернул к жизни 
Первый концерт для фортепиано с орке-
стром, написанный Хренниковым ещё  

в 1933 году и великолеп-

 Суворовцы Московского военно-музыкального училища  
 имени Халилова — покорили зрителей 

 Памятник Тихону Хренникову  
 работы мастерской Церетели 

 Выступление Бориса Березовского стало приятным сюрпризом 

 Композитор Тихон Хренников-младший  
 и дирижёр Феликс Коробов 
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